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LA VIOLENCIA SEXUAL

La mayor crisis que Ricardo Villanueva ha vivido como Rector en este año de labores, 
es sin duda el Movimiento Me Too, pues en cuestión de días las denuncias contra di-
rectivos, profesores y alumnos por acoso y violación sexual fueron públicas en redes 
sociales y Centros de Universitarios y Preparatorias. 

CONVERTIRSE EN COMPARSA

Lo mejor que al Rector le puede pasar es seguir siendo una referencia científica en 
medio de la Pandemia del Covid-19, y no convertirse en la tapadera o comparsa de los 
arrebatos del Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. 
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Se saldrá a la calle, aclaró, únicamente para lo estricta-
mente necesario, de tal suerte que la población con factores 
de riesgo (mayores de 60 años, con enfermedades crónicas-
degenerativas, embarazadas e inmunodeprimidos (SIDA, 
cáncer, diabetes, desnutrición, Etc.)., deberán guardarse.

Sólo pueden funcionar las actividades económicas defini-
das como esenciales.

No eventos de más de 50 personas.
De la misma forma el Gobierno del Estado y los ayunta-

mientos entregarán en forma masiva cubrebocas, aunque dijo 
que cada quien se deberá hacer responsable de lo que le toca. 

De la misma forma los puntos de 
control se trasladarán y reforzarán los 
límites con los otros estados, lo cual 
ya quedó definido al hablar con los 
gobernadores de los estas entidades 
vecinas.  Y en particular se pondrá 
atención especial en la revisión aque-
llos que vienen del Estado de México.

¿ES TOQUE DE QUEDA?
Hay quienes interpretan esta de-

cisión decretada por el gobernador 
Enrique Alfaro como un “toque de 
queda” (término que no existe en la 
Constitución General de la Repúbli-
ca) o suspensión de garantías indivi-
duales, con lo que estaría invadiendo 
facultades de la Federación, ya que 
sólo puede ser emitido por el Presi-
dente de la República, , es el único 
que tiene la facultad de “suspender 
determinados derechos en aras de su 
propia conservación”, y en ese senti-
do tanto el Presidente López Obrador 
como el vocero del gobierno federal 
doctor López Gatell se han pronun-
ciado en contra de suspender las ga-
rantías individuales. 

La única facultad que tienen tanto alcaldes como goberna-
dores es recomendar a la gente permanecer en casa y acatar 
las medidas higiénicas pertinentes emitidas por la Secretaría 
de Gobernación, por lo cual la determinación del goberna-
dor Alfaro estaría violando  la Carta Magna, y los acuerdos 
internacionales en materia de derechos humanos de los que 
México forma parte.  

La suspensión de las garantías individuales, se pueden dar, 
pero sólo lo puede decretar el Presidente de la República, en 
casos de invasión, o perturbación grave de la paz pública o 
de cualquier otro que pongan a la sociedad en grave peligro 
o conflicto.

Habrá que ver qué dicen al respecto los constitucionalistas 
y defensores del derecho ante esta decisión que asume el go-
bernador de Jalisco, Enrique Alfaro de suspender las garantías 
individuales en aras de proteger la salud pública, ¿se conver-
tirá en un nuevo capítulo de choque con el Gobierno Federal? 
¿Cómo será tomada la decisión por el Gobierno Federal?

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com    

Muy crudo el pronóstico del gobernador Enrique 
Alfaro cuando advierte que de seguir el nivel de 
eficacia de aislamiento por debajo del 40% y se 
mantuviera igual en las próximas tres semanas, 

a mediados de mayo tendríamos en Jalisco a más de 60 mil 
personas contagiadas por Coronavirus y con la tasa de letali-
dad actual se lamentaría la pérdida de 4 mil vidas.

Todo esto de acuerdo al modelo predictivo elaborado por 
la Universidad de Guadalajara, de allí la decisión del Gobier-
no de Jalisco de establecer un “toque de queda” no oficial, ya 
que de acuerdo al decreto publicado en el Periódico Oficial 
Estado de Jalisco el aislamiento so-
cial y el uso de cubre bocas será obli-
gatorio y establecerán sanciones para 
quien no acate estas disposiciones de 
la autoridad de quedarse en casita.

En un mensaje que grabó en vi-
deo de poco más de diez minutos 
divulgado a través de sus redes, el 
gobernador Alfaro dio a conocer que 
ese escenario catastrófico lo llevó a 
la toma de decisiones en el Gabinete 
de Salud y de Seguridad en conjun-
to con las autoridades municipales 
que las medidas de aislamiento so-
cial tendrán carácter de obligatorio y 
quien las desacate, será sancionado y 
corresponderá a la fuerza pública ha-
cerlas cumplir. Sobre el tipo de san-
ciones que aplicarán serán publicadas 
en el Periódico Oficial El Estado de 
Jalisco.

Previo a ello, Alfaro habló de lo 
exitoso que han sido las medidas que 
han tomado en Jalisco, sin dejar de 
presumir que ha sido mucho mejor 
que la Ciudad de México, el Estado 
de México  y que veinte entidades 
más, como lo muestran las 13 defun-
ciones y los cerca de 200 casos de contagios contra miles de la 
capital del país y cientos de fallecimientos, fiel a su estilo no 
se quedó con las ganas de decirlo y de darle un repasón a su 
villano favorito del momento como es el vocero del Gobierno 
Federal en esta contingencia Hugo López Gatell. “Somos el 
lugar 23 a nivel nacional tanto en contagios como en falleci-
mientos y gracias a las acciones, es 11 veces menor que en la 
Ciudad de México”

La decisión drástica fue tomada por el relajamiento, afir-
mó, que se vivió durante los últimos días, llegando a un punto 
crítico, por lo que se tuvo que dar este paso decisivo. Estas 
medidas son las mismas que dio a conocer en el inicio de la 
contingencia, la diferencia es que ahora no son voluntarias, 
son obligatorias y habrá sanciones para quien no las cumpla. 
Sin embargo, los números que nos muestra el Gobierno del 
Estado sobre contagios y muertes, no hablan de crisis, incluso 
las pruebas masivas aplicadas no se ha registrado hasta ayer 
un caso de contagio, lo que contrasta con el discurso de este 
domingo del gobernador.

¿AISLAMIENTO SOCIAL O 
TOQUE DE QUEDA?

HABRÁ QUE VER QUÉ DICEN 
AL RESPECTO LOS CONSTI-
TUCIONALISTAS Y DEFEN-

SORES DEL DERECHO ANTE 
ESTA DECISIÓN QUE ASUME 

EL GOBERNADOR DE JA-
LISCO, ENRIQUE ALFARO DE 

SUSPENDER LAS GARANTÍAS 
INDIVIDUALES EN ARAS DE 

PROTEGER LA SALUD PÚBLI-
CA, ¿SE CONVERTIRÁ EN UN 

NUEVO CAPÍTULO DE CHOQUE 
CON EL GOBIERNO FEDERAL?   
¿SE ESTÁ EXTRALIMITANDO 
EL GOBERNADOR ALFARO? 

¿INVADE FACULTADES EXCLU-
SIVAS DEL PRESIDENTE DE LA 

REPÚBLICA? 

LOS HOMBRES DEL PODER

Rector a platicar con las alumnas que lo encontraron, su 
dicho de no borrar las pintas hechas en Rectoría hasta en-
contrar respuestas a lo demandado.

Este problema solo entró en pausa, pues al regreso de 
la contingencia es seguro que a la menor provocación se 
volverá a activar, este tiempo debe ser aprovechado por el 
equipo de Ricardo Villanueva para operar la desactivación 
de las protestas con acciones contundentes, entre los invo-
lucrados en la búsqueda de soluciones al tema debe estar 
César Barba, como responsable del Sistema de Educación 
Media Superior, pues en las preparatorias de UdeG es don-
de abundaron quejas contra maestros por acoso sexual y 
contra directivos por amenazas, al grado de que padres de 
familia se involucraron. 

¿VOCERO DEL GOBIERNO ALFARISTA?
Por el momento, la contingencia del COVID – 19 ha de-

jado muy bien a Ricardo Villanueva, a pesar de que lo han 
puesto a hablar en todas la conferencias de prensa de la Sala 
de Situación en Salud respecto al Coronavirus, el propio 
Villanueva Lomelí ha reconocido no sabe lo suficiente del 
tema, pero aun así lo hacen salir a hablar.

El aporte en conocimiento y especie que la Universidad 
de Guadalajara ha realizado en medio de la contingencia, 
cumple con uno de los objetivos que Ricardo Villanueva 
pronunció el día que rindió protesta, “procurar las condicio-
nes para educar e investigar con rigor, difundir y transferir 
el conocimiento con eficacia y pasión”.

Lo mejor que al Rector le puede pasar es seguir siendo 
una referencia científica en medio de la Pandemia del Co-
vid-19, y no convertirse en la tapadera o comparsa de los 
arranques del Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. Estoy 
seguro, la comunidad universitaria y la sociedad jalisciense 
se lo reconocerá.

A un año de estar al frente de la Universidad de Gua-
dalajara, Ricardo Villanueva tiene el Me Too UdeG para 
lucirse como Rector y la Pandemia del Covid-19  para me-
terse en un gran problema político, en este momento, los 
grupos universitarios responden en unidad, la decisión es 
del Rector. 

EL MAYOR CONFLICTO A RESOLVER:  
DENUNCIAS DEL MOVIMIENTO MEE TOO

>ACUSACIONES DE ACOSO Y VIOLACIONES SEXUALES EN UDEG

La relación que ha tenido Ricardo Villanueva Lomelí con el Gobernador Enrique Alfaro ha sido como de luna de miel. Pleno 
entendimiento y en el tema del COVID-19, por momentos el Rector General de la UdeG parece el vocero del Gobierno del Estado.

Por Daniel Emilio Pacheco

Ricardo Villanueva cumple un año como rector de 
la Universidad de Guadalajara y no ha sido un año 
del todo fácil para él. Llegó sin la mayoría de las 
simpatías de los rectores y del Consejo General 

Universitario, pero, con un acuerdo sólido que le permitió 
tomar posesión del cargo sin ningún problema.

“Desde la Administración General comenzaremos a im-
plementar medidas de eficiencia en el uso de los recursos, 
priorizando la inversión en las tareas sustantivas. Debemos 
volver a lo básico: poner la administración y los recursos 
al servicio de la vida académica; revalorar el trabajo cole-
giado de los órganos de gobierno de nuestra comunidad y 
procurar las condiciones para educar e investigar con rigor, 
difundir y transferir el conocimiento con eficacia y pasión”, 
había dicho el Rector número 50, en la historia de la Uni-
versidad de Guadalajara, el día que rindió protesta.

Sin embargo, los movimientos administrativos que 
se realizaron con la llegada de Villanueva Lomelí provo-
caron conflictos al interior entre los liderazgos, al grado 
de hablarse de un rompimiento de acuerdos por parte del 
Rector, al modificarse más de 200 contratos con carácter 
de definitivos por temporales y establecerles a algunos di-
rectivos -cercanos a Alfredo Peña, Rector del CUTonalá, 
y Tonatiuh Bravo Padilla, ex rector general y actualmente 
diputado federal y coordinador de la fracción parlamentaria 
del partido Movimiento Ciudadano en la Cámara de Dipu-
tados- contratos mensuales. Todo esto, generó un ambiente 
de incertidumbre e inestabilidad laboral en la Universidad 
de Guadalajara.

La otra situación que se le complicó a Ricardo Villa-
nueva Lomelí fue el proceso electoral en que se renovó la 
dirigencia de la Federación de Estudiantes Universitarios 
(FEU), pues pasó de la feria de pueblo donde se contrata-
ban cantantes y deportistas externos a la UdeG para enviar 
saludos de apoyo a candidatos que ni conocían, a los brotes 
de violencia que echaban por tierra lo dicho por el Rector 
cuando rindió protesta, diciendo que la Máxima Casa de 
Estudio “viviría bajo una cultura de la paz que permita a to-
dos los universitarios convivir en un ambiente de seguridad 
y tranquilidad”. Lo peor de todo para Villanueva Lomelí, 
es que su candidato perdió ante Alberto Castellanos y su 
candidato Javier Armenta.

A finales de 2019 aún no se conocía el plan de trabajo 
del Rector, ni se le había presentado al Consejo General 
Universitario para su aprobación.

Lo cierto es que Ricardo Villanueva Lomelí ya como 
Rector, continuó su gira por los planteles para dialogar con 
las comunidades y realizar un diagnóstico “sensible”, dijo 
que, aula por aula, laboratorio por laboratorio, para sufri-
miento de algunos de los directivos que han tenido que 
acompañarlo pues limita los viáticos y solo da agua en sus 
prolongados recorridos, algunos incluso decidieron ya lle-
var su propia hielera.

Esta parte de la austeridad Ricardo Villanueva la inició 
con su evento donde rindió protesta, no se hicieron invita-
ciones impresas, para evitar gastos y reducir el impacto am-
biental; dicen que no hubo un coctel o comida posteriores 
-o por lo menos no invitaron-; las vestimentas del evento 
fueron usadas en otros actos universitarios -como si fueran 
muy diferentes unos de otros-, para reducir el costo de la 
producción, y no se usaron arreglos florales -personalmente 
yo lo considero un gasto innecesario y muy adecuado para 
que un vivales saquen utilidad-. Este año por la contingen-
cia no realizó evento de informe, pero sacó video en redes 

sociales, de eso que parecen minidocumental y a los pocos 
segundos un estudiante ya mejor le cambió, pero, lo impor-
tante es dejar el registro histórico, aunque nadie lo vea.

De esa parte de la austeridad que ha practicado Ricardo 
Villanueva nos enteramos por César Barba en su informe al 
frente del SEMS, pues dijo que se realizó una subasta de, 
“la Suburban que tenía asignada a su cargo – el Rector- y 
otros vehículos, para entregar a cada sede un total de 250 
mil pesos”. ¿Usted que lee esto se enteró de dicha subasta? 
¿En dónde salió publicado y cuándo? Sí se supone son bie-
nes de la Universidad de Guadalajara, que vive del recur-
so público, debería de ser ampliamente difundido entre la 
ciudadanía de Jalisco y no solo entre unos cuantos funcio-
narios universitarios. Y bueno, si se animan a subastar los 
carros que tienen abandonados en el estacionamiento sub-
terráneo del Expiatorio, en algunos Centros Universitarios 
y en el estacionamiento del Hospital Civil de Guadalajara 
Fray Antonio Alcalde, ¡avisen! Uno de esos Tsuritos que 
tienen en el abandono desde hace meses, por no decir años, 
a los funcionarios universitarios no les van, pero, a los que 
andamos en camión, sí nos interesan.  

Algo que se debe reconocer es que, quienes han sido 
beneficiados con los cambios que Ricardo Villanueva ha 
realizado, son los trabajadores administrativos y operativos, 
pues han mejorado sus condiciones laborales y de escala-
fón, siendo Jesús Becerra, secretario general del SUTUdeG, 
quien ha sabido operar de forma discreta y eficiente los pro-
blemas que en un principio parecieron darse con la llegada 
del nuevo Rector. Por cierto, la Universidad de Guadalajara 
ha podido presumir en diferentes foros a nivel nacional que 
su sindicato de trabajadores ha obtenido calificaciones de 
excelencia en transparencia y rendición de cuentas, además 
de ser usado como ejemplo en el proceso de elección de re-
presentantes bajo el nuevo sistema de la Reforma Laboral.

La mayor crisis que Ricardo Villanueva ha vivido como 
Rector en este año de labores, es sin duda el Movimiento 
Me Too, pues en cuestión de días las denuncias contra di-
rectivos, profesores y alumnos por acoso y violación sexual 
fueron públicas en redes sociales y Centros de Universita-
rios y Preparatorias. Aquí se debe reconocer la apertura del 

RICARDO VILLANUEVA A UN AÑO DE SER RECTOR
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Los gobernadores reclaman mayores 
transferencias de la Federación, pero evaden 
su potestad de cobrar impuestos, se rehúsan 
a pagar el costo político de tributar, pero 
exigen más aportaciones. No son coherentes 
con su esfuerzo fiscal”.

Ahora que se exige revisar el Pacto Fiscal, 
porque es injusto lo que los Estados 
reciben de la Federación, de una buena vez 
debe aprovecharse para revisar lo que los 
gobiernos estatales dan a los municipios”.

Bueno, Ricardo Villanueva Lomelí, reacciona y le pone 
un alto a MC, que en su proselitismo político y electore-
ro, utilizando la crisis del COVID-19, lo sube a su propa-
ganda para posicionar al gobernador Enrique Alfaro. Sin 
duda lo que más resonancia ha tenido para Villanueva 
durante su primer año de rector es hablar de la pan-
demia, sin ser autoridad médica, superando incluso al 
secretario de Salud del Estado, Fernando Petersen. Sor-
prende que en la crisis del dengue, en el que hubo más 
de 11 mil contagiados en Jalisco y 49 muertes, haya 
guardado silencio y el grupo científico de la UdeG no se 
haya manifestado.

>RICARDO VILLANUEVA/
EL COVID-19 le ha dado 
gran proyección mediá-
tica.

Papel de vocería

JULIO RÍOS/
PERIODISTA

DAVID GÓMEZ ÁLVAREZ/
POLITÓLOGO.

Con argumentos sólidos, sin arrebatos ni descalificacio-
nes, Ismael del Toro refutó al Subsecretario federal de 
Prevención y Promoción a la Salud, Hugo López Gatell 
quien había afirmado que la reducción de la movilidad 
urbana en Guadalajara ha sido insuficiente. Hay una me-
dición falsa, apuntó del Toro, ya que se hace a través del 
teléfono iPhone de Apple que utiliza sólo el 15% de la 
población, además de que los resultados aquí muestran 
menores índices de contagios que otras entidades de 
acuerdo a las estadísticas de la Secretaría de Salud.

>ISMAEL DEL TORO/
Exigió no decir mentiras, 
ni demeritar la respues-
ta de los tapatíos de 
aislamiento para acotar 
la epidemia de Corona-
virus.

Defensa inteligente

En el ranking de Transparencia sobre el avance de Co-
ronavirus en México del Laboratorio de Información 
Periodística (revisión del 3 al 13 de abril), Jalisco se 
encuentra entre los estados menos transparentes en el  
lugar 17, debajo de Chiapas. Los tres estados más trans-
parentes son Guanajuato, primer lugar; Aguascalientes, 
segundo lugar y Veracruz, tercer lugar. Los últimos son: 
Estado de México, 32; Ciudad de México, 31 y Querétaro 
30. La legisladora priista Mariana Fernández propuso 
un Comité de Vigilancia para el uso de los recursos y la 
respuesta fue el silencio de las autoridades estatales.

>MARIANA FERNÁNDEZ/ 
La diputada del PRI 
denuncia que no hay 
transparencia en el 
manejo de recursos 
financieros para enfren-
tar al COVID-19.

COVID y opacidad en Jalisco

Por | Óscar 
Ábrego

En Jalisco –seguro que en otras entidades también- 
ocurre algo en extremo vergonzoso. Hay medios in-
formativos y “periodistas” que se prostituyen con el 
gobierno en turno. Por supuesto que esto no es nue-

vo. Así ha ocurrido desde hace mucho tiempo. En lo personal, 
que ya cumplí 31 años desde que incursioné en el hermoso 
ámbito de la comunicación, he visto cómo la compra-venta de 
voluntades y criterios es algo común entre el poder y la labor 
periodística.

Hoy por hoy, cuando se creía que dicha práctica había des-
aparecido en Jalisco en virtud de que la publicidad oficial ahora 
es un negocio particular de la corte naranja, existen fundadas 
sospechas de que en distintos espacios se opina y se escribe en 
favor de la causa emecista. Ha trascendido incluso, que en una 
de las oficinas de Palacio de Gobierno, hay una lista de voce-

ros incondicionales y oficiosos que reciben buena lana por sus 
obedientes servicios. 

Y así, a cambio de la paga, hay quienes de pronto se vol-
vieron defensores abyectos del alfarismo y se transformaron en 
feroces críticos de López Obrador.      

De igual modo, sabemos que  en el plano nacional hay san-
tones que cobraron decenas de millones de pesos anuales por 
supuestas labores de consultoría durante sexenios. Por supues-
to que la credibilidad de muchos de ellos cayó al abismo de la 
desconfianza. No hay nada peor para un columnista, reportero 
o empresario editorial, que perder credibilidad.

Por eso el episodio del viernes pasado, cuando el presen-
tador de noticias de TV Azteca, Javier Alatorre, pidió a su au-
diencia dejar de hacer caso a las recomendaciones y conteo de 
contagiados y muertos por el Covid-19, que realiza a diario el 
doctor Hugo López-Gatell, no debe quedar en una anécdota del 
folclor nacional.

“Es más, se lo decimos con todas sus palabras, ya no le 
haga caso a Hugo López-Gatell”, dijo al aire Alatorre, antes de 
dar pie a una nota en la que el gobernador de Baja California, 
Jaime Bonilla Valdez, cuestionaba por segunda ocasión el re-
porte que emitió la federación sobre dicho Estado. Y es que en 
una videoconferencia de prensa, el mandatario emanado de las 
filas de Morena, puso en duda las cifras que ha dado la Secre-
taría de Salud sobre las personas fallecidas por Coronavirus en 
la precitada entidad, “pues tan solo el jueves –dijo- reportó 31 
muertos en Baja California, cuando en realidad se tenían 65, es 
decir que omitió 34”.

Vamos, para el conductor estelar de la televisora del Ajus-
co, como para su patrón, Ricardo Salinas Pliego (el segundo 
hombre más rico de México, sólo debajo de Carlos Slim Helú), 
bastó la postura de un gobernador para desafiar y desacreditar 
al gobierno central, representado por el subsecretario de Pre-
vención y Promoción de la Salud.

Ahora bien, no pequemos de ingenuos. Está claro que de-
trás de una convocatoria tan delicada se esconde algo mayor. 
No fue un exabrupto. No se trató de un error, como lo afirmó el 
presidente. Es un plan que aún no ha sido develado.

Recordemos que pocas horas después de que el gobierno 
decretara la emergencia sanitaria, circuló entre los casi 70 mil 
empleados del poderoso Grupo Salinas, un memorándum en 
el que se leyó: “Hoy, más que nunca, México nos necesita”. 

Aunado a ello, a finales de marzo, en un discurso dirigido 
a sus directivos, Ricardo Salinas dijo: “Hoy estamos mal. Las 
calles vacías, todo cerrado, las escuelas y hoteles vacíos, par-
ques sin gente. Esto no puede ser. La vida debe continuar”. Y, 
con el argumento de que su postura tiene que ver con sacudirse 
“el miedo que nos han metido y evitar que la economía mexi-
cana se desfonde”, el magnate ha dado muestras de no querer 
detenerse.

Así pues, todo parece indicar que además de enfrentarnos 
a la peor pandemia de la historia, los mexicanos también debe-
remos hacerle frente a los miedos de un propietario de medios. 

MIEDOS Y MEDIOS  

>DE FRENTE AL PODER<

La crisis sanitaria en México ha provocado lo que 
parece ser el inicio de una crisis de gobierno, ade-
más de la que ya se comienza a sentir con con-
tundencia, la crisis económica, pero aunque parece 

que la primera es la que culpable de las demás, hay que 
observar la agudización de las consecuencias que derivan 
de las acciones previas a que se conociera esta pandemia 
que enfrenta hoy el mundo. 

El manejo de la crisis sanitaria en nuestro país se dejó 
en manos de los expertos en la materia, de un equipo de 
profesionales epidemiólogos y científicos, para dejar fuera 
a los políticos de este asunto, lo que parece ser contraprodu-
cente, pero no precisamente porque lo estén haciendo mal 
los expertos. El Presiente Andrés Manuel López Obrador 
dejó toda la estrategia para enfrentar la pandemia al Dr. 
Hugo López Gatell, hoy más conocido que dos terceras 
partes de su gabinete, incluido el Secretario de Salud, sin 
embargo, literalmente dejó todo lo relacionado a la pan-
demia en manos del HLG, quien ha tenido incluso sortear 
políticamente asuntos con gobernadores y medios de co-
municación, combinando lo científico con lo político, pero 
hoy está en entredicho su trayectoria y experiencia medica 
por atender lo político. 

Primero fue el formato, pues el Presidente le creo su 
propio show al Dr. Hugo López Gatell, para que fuera por 
la tarde y no el suyo de la mañanera, donde todos los días 
se informa sobre los avances de la pandemia y la estrategia 
que se sigue, pero con la posibilidad, innecesaria, de cues-
tionar al experto con limitadas facultades sobre decisiones 
en políticas públicas, pero se cree y hasta justifica con el de-
recho a la información. Lo que sin dudas le ha traído fuertes 
confrontaciones al Dr. HLG, pues ha caído en innumerables 
contradicciones y hasta en posible falsedad de información.

Siguió la confrontación social y del sector salud, por las 
pésimas condiciones en las que labora el personal de salud 
quienes atienden los casos por Covid-19, así como los ries-
gos que corren los derechohabientes y personal laboral.

Luego la confrontación, desde el inicio de las medidas 
sanitarias al tener que ajustar éstas a la agenda del Presiden-
te quien se negaba y hasta invitaba a seguir las actividades 
normales, una gran parte de gobernadores implementó en 
sus estados antes que la federación las medidas de aisla-
miento y suspensión de actividades como las escolares, 
pero no todo terminó ahí.

Hechos que llegaron a contradecir las estadísticas que 
presenta el Dr. HLG sobre el número de infectados y las 
muertes por cada entidad, como el caso del gobernador de 
Baja California, quien literalmente les llama ineptos y men-
tirosos. Otros gobernadores han manifestado su desconten-
to con la estrategia sanitaria, desmintiendo a los funciona-
rios federales y notificando sobre el regreso del equipo de 
muy baja calidad para el personal de salud, como el caso 

del gobernador Silvano Aureoles, así como el de Jalisco 
quien hace una comparación brutal entre los equipos para 
el personal médico y de salud para la atención a posibles 
enfermos por Coronavirus. 

Y lo más reciente, el llamado de Tv Azteca a dejar de 
hacer caso al Dr. Hugo López Gatell, un extraño movimien-
to de la televisora, cuyo dueño ha sido el gran beneficiado 
por al 4T y el Presidente AMLO, quien salió a la defensa 
del conductor de noticias, a quien llamó su amigo y pidió no 
lincharlo en redes sociales. Sin duda un hecho también que 
merece ser analizado con detenimiento, porque el Presiden-
te dejó de “trabajar” por grabar un mensaje que le salve 
efectivamente del linchamiento al conductor estelar de noti-
cias de la televisora, pero que días antes promovió el lincha-
miento de una artista, un deportista y un cómico, quienes no 
estaban de acuerdo en cómo se tomaban las medidas para 
atacar el problema sanitario o simplemente promovían el 
apoyo ciudadano al sector médico quienes parecen enfren-
tar el problema solos y sin instrumentos.

El Dr. HLG, enfrenta quizá uno de los momentos más 
complicados en su trayectoria, sin embargo, lejos de poder 
reclamarle o escatimar el respaldo con base en su trayecto-
ria, todos los días se desacredita y mete en problemas por 
el estilo de la 4T, lo que puede terminar con su trayectoria 
en el servicio público de primer nivel para el sector salud, 
principalmente su ética profesional que hoy la deja de lado 
para cumplir los caprichos del titular del ejecutivo.

@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Me hicieron llegar en múltiples chats esta 
imagen, lamento profundamente que los 
partidos no dejen de pensar en cómo capitalizar 
electoralmente las acciones realizadas para 
acabar con la pandemia cuando no hay nada 
que festinar”.

Es mi deber aclarar que la única causa de la 
Universidad de Guadalajara en esta coyuntura 
es cuidar la vida de todas y de todos, que el 
único enemigo des el virus y que no hacemos 
las cosas para que ningún partido político se 
beneficie”.

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
RECTOR GENERAL DE LA 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD 

DE GUADALAJARA

SE ENDURECEN MEDIDAS CONTRA COVID-19
SERÁ OBLIGATORIO CUBRE BOCAS
CUANDO LA GENTE ESTÉ FUERA DE CASA

Ante el relajamiento de las medidas de aislamiento en los últimos días y con el objetivo de 
salvar vidas, reducir la propagación del virus y evitar el colapso de hospitales, este domingo el 
Gobernador del Estado de Jalisco, Enrique Alfaro, informó que el gabinete de Salud y el de Segu-
ridad, en conjunto con las autoridades municipales, tomaron la decisión de que a partir de este 
lunes las medidas de aislamiento social tendrán carácter obligatorio.

Las medidas de aislamiento son exactamente las mismas que se anunciaron desde que inició 
la contingencia, sólo que ahora se vigilará que se cumplan sin excepción. También, como medida 
adicional, será obligatorio el uso de cubrebocas para los ciudadanos cuando estén fuera de casa 
y se reforzarán los ingresos carreteros en los límites con estados vecinos, en particular en el 
ingreso de quienes vienen del Valle de México.

LUEGO LA CONFRONTACIÓN, 
DESDE EL INICIO DE LAS MEDIDAS 

SANITARIAS AL TENER QUE 
AJUSTAR ÉSTAS A LA AGENDA DEL 

PRESIDENTE QUIEN SE NEGABA 
Y HASTA INVITABA A SEGUIR LAS 
ACTIVIDADES NORMALES, UNA 

GRAN PARTE DE GOBERNADORES 
IMPLEMENTÓ EN SUS ESTADOS 
ANTES QUE LA FEDERACIÓN LAS 

MEDIDAS DE AISLAMIENTO Y 
SUSPENSIÓN DE ACTIVIDADES COMO 

LAS ESCOLARES, PERO NO TODO 
TERMINÓ AHÍ.

METÁSTASIS
HLG Y SU COMPLEJO 

ESCENARIO

HOY POR HOY, CUANDO SE CREÍA 
QUE DICHA PRÁCTICA HABÍA 

DESAPARECIDO EN JALISCO EN 
VIRTUD DE QUE LA PUBLICIDAD 
OFICIAL AHORA ES UN NEGOCIO 

PARTICULAR DE LA CORTE NARANJA, 
EXISTEN FUNDADAS SOSPECHAS 

DE QUE EN DISTINTOS ESPACIOS SE 
OPINA Y SE ESCRIBE EN FAVOR DE LA 

CAUSA EMECISTA. 



CONCIENCIA PÚBLICA

33 MUERTOS POR INFLUENZA

En el caso de la influenza, a las autoridades se les está acabando el pretexto del clima, 
los fríos ya se fueron, pero este mal coloca a Jalisco, como la entidad con mayor nú-
mero de fallecimientos por influenza, al sumar 33 casos.

49 MUERTOS POR DENGUE

En el 2019 Jalisco fue líder nacional con 49 muertos y 11 mil 707 casos confirmados y 
para justificar en gran medida el desastre que ocasionó, se culpó a factores invisibles 
con tal de que las autoridades no aceptaran sus yerros; se habló de la mutación del 
mosco, de su gran resistencia y hasta del cambio climático.

COVID-19, 13 MUERTOS

Por lo que toca al COVID-19, con la notificación de dos casos de nuevos contagios da-
dos a conocer este  domingo, Jalisco acumula 198 casos positivos y se mantiene en 13 
la cifra de muertos que ha generado esta pandemia en la entidad. 

LA SEGUNDA OPORTUNIDAD

A sabiendas de que en política difícilmente se dan segundas oportunidades y que él 
pudo haber quedado fuera de la administración de Enrique Alfaro, a raíz de las pifias 
cometidas el año pasado hoy el secretario de Salud, Fernando Petersen se juega su 
puesto en cada determinación.
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COVID-19, DENGUE E INFLUENZA:
LOS AZOTES A LA SALUD EN JALISCO
HAN PROVOCADO 95 MUERTES

>FERNANDO PETERSEN ANTE LA SEGUNDA OPORTUNIDAD

Las estrategias que ha impulsado el Gobierno de Jalisco pese a que en la última semana el 
aislamiento en casa no superó el 40 por ciento, la expansión del virus aparentemente se ha 
acotado, como lo demuestran los números de esta gráfica.

Por Mario Ávila

Por los síntomas que generan en un paciente, po-
drían confundirse; por la letalidad también.

Además del COVID-19, la pandemia que azo-
ta a la humanidad y que en Jalisco ha cobrado ya la 

vida de 13 personas y han resultado contagiadas 196 perso-
nas, al 18 de abril del 2020, hay dos males a los que no debe 
de perderse de vista y debe atenderse con una estrategia 
muy decidida, la influenza y el dengue.

El dengue hizo crisis el año inmediato anterior y des-
nudó la ineficiencia de las autoridades, la corrupción en el 
sistema de compras de insumos y materiales y la pasividad 
para reaccionar en contingencias de gravedad.

En el caso de la influenza, a las autoridades se les está 
acabando el pretexto del clima, los fríos ya se fueron, pero 
este mal coloca a Jalisco, como la entidad con mayor nú-
mero de fallecimientos por influenza, al sumar 33 casos.

En el 2019 Jalisco fue líder nacional con 49 muertos y 
11 mil 707 casos confirmados y para justificar en gran me-
dida el desastre que ocasionó, se culpó a factores invisibles 
con tal de que las autoridades no aceptaran sus yerros; se 
habló de la mutación del mosco, de su gran resistencia y 
hasta del cambio climático.

Este año veremos si se aprendió la lección, porque vie-
ne lo peor, tanto con el alza en las temperaturas como con la 
llegada en el futuro no muy lejano, del temporal de lluvias.

En el caso de la influenza, a las autoridades se les está 
acabando el pretexto del clima, los fríos ya se fueron, pero 
este mal coloca a Jalisco, como la entidad con mayor nú-
mero de fallecimientos por influenza, al sumar 33 casos.

Por lo que toca al COVID-19, con la notificación de 
seis casos nuevos en esta semana que recién termina, Jalis-
co acumula 196 casos positivos y se mantiene en 13 la cifra 
de muertos que ha generado esta pandemia en la entidad, 
con un impacto preferentemente en la Zona Metropolitana 
de Guadalajara, en especial en Zapopan y Guadalajara, en 
donde juntos acumulan 4 muertos y el 61% de los casos 
totales en la entidad.

Y como una estrategia que tiene como fin el de incre-
mentar la calidad y seguridad en atención hospitalaria, ya 
se capacita al personal, tanto del Hospital General de Occi-
dente, conocido popularmente como el de Zoquipan, como 
de las regiones sanitarias, para que sean capaces de diferen-
ciar entre dengue, COVID-19 e influenza.

Para evitar confusiones en la sintomatología de dengue, 
respecto a Covid-19, la doctora Diana Core Romero Lo-
zano, aseguró que hay diferencias para detectar los pade-
cimientos y dijo: “En el dengue duele detrás de los ojos, 
es dolor retrocular, para que no se confunda la gente; lo 
principal es que en cuanto se presente cualquier síntoma, 
no automedicarse y acudir al médico para que se realice el 
diagnóstico diferencial y se le aplique la prueba que corres-
ponda para el dengue o el COVID-19”, expuso.

LA INFLUENZA YA VA DE SALIDA
La influenza, un padecimiento asociado a las bajas tem-

peraturas ha cobrado la vida en Jalisco de 33 personas en 
esta temporada y con ello la entidad se coloca con el lide-
razgo nacional en cuanto número de fallecimientos.

Ello de acuerdo con el monitoreo de enfermedades, 
realizado por la Secretaría de Salud Federal, en la semana 
epidemiológica 14 (al 11 de abril), fue en la que se habían 
registrado 33 muertes por influenza en Jalisco, además se 
confirmaron 17 casos de dengue.

Jalisco se colocó como la entidad con mayor número 
de fallecimientos por influenza al sumar 33 casos, seguida 
por Sonora (25), Ciudad de México (24), Hidalgo (23) y 
Guanajuato (20). Además, hay tres mil 106 casos probables 
del padecimiento respiratorio y 343 confirmados.

De acuerdo con el reporte, predominan los contagios 
por el subtipo viral H1N1 y los pacientes tienen comorbili-

dades como diabetes mellitus, hipertensión material, obesi-
dad y tabaquismo. El grupo de edad más afectado es el de 
65 años o más.

EL DENGUE EN JALISCO TIENE UNA NEGRA HISTORIA
Por lo que toca al dengue, que en Jalisco ya tiene una 

negra historia por la tragedia del 2019 cuando fue el peor 
del país y generó 40 muertes y más de 11 mil personas con-
tagiadas, hoy Jalisco reporta 179 diagnósticos positivos de 
dengue, en la semana epidemiológica 15 (al 17 de abril), 
lo que representa un aumento de 14 enfermos más que la 
semana inmediata anterior.

Sin embargo para dejar en evidencia el grado de peli-
grosidad que tiene este padecimiento, en el 2019 justamente 
en esta misma semana, se habían registrado 20 casos menos 
(159) y los casos graves eran solo 3, mientras que hoy al 
corte suman 23 los casos graves. Los municipios más im-
pactados son Tonila, Tomatlán, Cabo Corrientes y Atoyac, 
en tasa de incidencia por cada 100 mil habitantes, de los 33 
municipios de Jalisco en donde hasta hoy ya hay enfermos.

El titular de la Secretaría de Salud, Fernando Petersen 
Aranguren, señaló que por tener la mayor incidencia de ca-
sos confirmados en Puerto Vallarta y Tomatlán, se fortale-
cieron las acciones en la región sanitaria 8, de la que forman 
parte, con más vehículos, máquinas nebulizadores (UBV), 
insecticidas y larvicidas.

A nivel mundial la enfermedad causa la muerte de 20 
mil personas cada año y la presencia del mosco ha aumenta-
do en cuanto a los países, pues pasó de nueve en 1970 a más 
de 100 actualmente. Pero también, el secretario destacó que 
la circulación de un nuevo serotipo, la adaptación del mos-
quito, la movilidad social, el cambio climático y la acumu-
lación de desechos en los hogares agudizan el problema.

Para la segunda etapa de la campaña “Aguas con el 
Dengue”, la coordinadora general estratégica de Desarrollo 
Social, Anna Bárbara Casillas, resaltó que cuentan con casi 
mil brigadistas y 360 equipos para fumigación intradomi-
ciliar, 95 equipos nebulización espacial, 109 termonebuli-
zadores y 122 medios de movilización habilitados para el 
equipo de brigadistas. Agregó que se invirtieron 108 mi-
llones 181 mil 470 pesos para la adquisición de pesticidas, 
larvicidas e insecticidas.

Por su parte, el gobernador de Jalisco resaltó que, pese 
a la crisis por COVID-19, “no se va a regatear dinero y 
esfuerzo” en la campaña contra el dengue, y recordó a la 
población tener medidas de protección, como la descacha-
rrización.

LA SEGUNDA OPORTUNIDAD A FERNANDO PETERSEN
Y a sabiendas de que en política difícilmente se dan se-

gundas oportunidades y que él pudo haber quedado fuera 
de la administración de Enrique Alfaro, a raíz de las pifias 
cometidas el año pasado en el combate contra el dengue, en 
donde incluso llego al extremo de admitir que mintió a los 
medios de comunicación sobre el uso de insecticida caduco, 

El mosquito del dengue dejó el pasado año oficialmente 49 muertes en Jalisco y este año si no 
se hace el trabajo adecuado de prevención, la cifra podría ser mayor. 

TRES ENFERMEDADES FUNESTAS

hoy el secretario de Salud, Fernando Petersen se juega su 
puesto en cada determinación.

Hoy, con mayor sobriedad, pero también con mayor 
oportunidad declara: “El mosco es resistente hasta en lati-
tudes de dos mil 500 metros sobre el nivel del mar. Por eso 
en el Área Metropolitana de Guadalajara la enfermedad es 
reemergente. Lo hemos vivido así desde 2009.

“Si no se toman las medidas, los casos van a subir. No 
solo debemos cuidarnos del Coronavirus. Hay que limpiar 
las casas, evitar el agua estancada, no tener plantas regadas 
por mucho tiempo y reportar baldíos para que acudan em-
pleados municipales a limpiar”, consideró el funcionario.

Recordó que el mosquito transmisor o vector es la hem-
bra, la cual pica la piel en busca de sangre para alimentarse 
y producir huevos que pueden volar alrededor de 500 me-
tros. “Si una persona tiene dengue y el mosco transporta el 
virus, puede llevar la enfermedad. En el aislamiento domi-
ciliario se debe avanzar en medidas de prevención y hacer 
limpieza general de casa”, sostuvo.

Hizo saber que desde enero se instalaron ovitrampas 
para detectar los lugares en los que tiene mayor presencia 
por medio del monitoreo de huevos del mosco transmisor 
de dengue. ¿El resultado? La zona nororiente de la ciudad, 
según informó el titular de la Secretaría de Salud Jalisco 
(SSJ), Fernando Petersen, y donde concentrarán las accio-
nes de rociado de insecticidas, larvicidas y pesticidas.

También señaló que para el rociado intradomiciliario, 

El Secretario de Salud de Jalisco, Fernando Petersen recibió 
la segunda oportunidad de parte del gobernador Enrique Al-
faro para enfrentar los enormes desafíos que implica las epi-
demias de coronavirus, influenza y dengue que han dejado en 
conjunto cerca de 100 fallecimientos en Jalisco.

ya se visitaron 29 mil 070 
casas en todo el Estado, 
pudieron trabajar en 75% 
de ellas, pues en el resto no 
había nadie, no estaban ha-
bitadas o no permitieron el 
paso a los brigadistas

Además, como parte 
de las acciones tomadas 
para enfrentar el problema, 
se implementó un con-
sultorio exclusivo para el 
seguimiento clínico-epi-
demiológico de pacientes 
probables de dengue en el 
Hospital General de Occi-
dente (HGO) también co-
nocido como Zoquipan.

De acuerdo con el re-
porte epidemiológico, hasta 
ahora Jalisco se encuentra 
en décimo lugar en el país 
por número de casos con-
firmados con 148. El lista-
do es liderado por Tabas-
co (362), Nayarit (160) y 
Quintana Roo (199).

OPINIÓN

El gobierno del Estado de Jalisco emite medidas contundes a seguir a partir del lunes de 20 
de abril, según el gobernador Enrique Alfaro Ramírez son las mismas solicitadas desde el 
inicio de la pandemia por Covid-19 en Jalisco, con la diferencia de ser obligatorias y de 
que habrá vigilancia y supervisión, pare evitar que las medidas de distanciamiento social 

y resguardo domiciliario sean omitidas por la ciudadanía sin justificación y así evitar el contagio 
masivo con saturación de los servicios de salud en el Estado.

En este contexto, habrá que evaluar más allá de la vigilancia o el apercibimiento de no acatar 
las medidas dictadas por el gobierno, los escenarios que  implica mantener las ciudades y los muni-
cipios en resguardo por pandemia; la seguridad pública es un tema delicado en Jalisco no ha dejado 
de serlo, la inseguridad de las calles en los principales municipios de Jalisco es un tema que debe 
ser reforzado por distintas y obvias razones, la falta de economía, necesidad de obtener dinero o el 
simple hecho de delinquir en las calles, volverá de alguna manera más insegura la ciudad, el plan 
de las municipalidades y el gobierno del Estado debe incluir un alza en delitos como los robos a 
casa habitación a transeúntes o vehículos; más allá mantener a las personas contenidas dentro de 
sus hogares habrá otras tareas como la 
seguridad pública.

Entre los tipos de escenarios a los 
que nos enfrentaremos en las próximas 
semanas, como impacto social es sin 
duda la incertidumbre de las personas en 
temas económicos, laborales y de salud; 
la pérdida de trabajo de la que un gran 
porcentaje de nuestra sociedad jaliscien-
se ya ha experimentado en estos días, 
así como el cierre de fuentes de trabajo 
de mediana y pequeña empresa, más la 
forma en la que el gobierno tanto Estatal 
como Federal han visto como no esen-
cial dicha actividad en materia laboral, 
sin campañas realmente prácticas de 
concientización de empresarios, ni vi-
gilancia adecuada o estricta para salva-
guardar los derechos de los trabajadores 
más vulnerables, sin titubeo causan me-
noscabo en el ciudadano en la atención a 
algo tan vital como lo son sus derechos y 
las obligaciones laborales, mismos que 
se tratan vía telefónica y sin el interés 
necesario de la importancia que merece 
la situación laboral en el país.

En este sentido las actividades de 
los gobiernos de todos los niveles en su mayoría son indispensables, sostengo que nuestros go-
biernos están parando actividades gubernamentales en las que durante esta pandemia tendrían 
que estar en funcionamiento, recordando que es la administración pública y tiene en sus manos 
lo más delicado de esta situación de Covid-19, por lo que son los gobiernos en su totalidad a los 
que corresponde el tener su mecanismo completo en funcionamiento con las debidas medidas y 
sin arriesgar a los más vulnerables, los sistemas de salud, seguridad pública, poderes ejecutivos de 
todos los Estados y las municipalidades habrán de evaluar las reales necesidades de nuestra pobla-
ción para que se atienda a la sociedad por una razón muy poderosa, es lo que deben hacer fueron 
votados para satisfacer nuestras necesidades.

Atender las disposiciones oficiales es nuestro compromiso y corresponderá a los gobiernos lo 
que es su obligación, tener en cuenta las necesidades de la sociedad, la situación pinta para lo mis-
mo que ha pasado en otros países, lo sabemos bien pero quizás no queremos verlo, la intervención 
del gobierno es necesaria para soportar el aislamiento en casa, la entrega de despensas, apoyos 
reales a quienes lo necesiten, seguridad pública y servicios de salud son los ejes principales en 
este momento de resguardo, sin confrontaciones y como sociedad unidad para poder salir de esta 
terrible y triste situación mundial.

Sin confrontaciones entre nuestro Estado Jalisco y el Gobierno federal en forma de golpeteó 
o reto político, es como deberíamos enfrentar esta pandemia, es innecesario hacer política de una 
situación mundial con claros ejemplos que se encuentra fuera del alcance nacional o estatal de 
evitarlos en consecuencias como las que esperamos en la siguiente fase de la epidemia, polarizar 
los temas por colores partidistas o líderes, solo lo convierte en un tema mezquino donde la salud 
y la vida de las personas están en juego, al final a nadie le va a servir querer ser el mejor político, 
no habrá ganadores, difícilmente un gobierno en activo en realidad podrá lograr que la sociedad 
mexicana le absuelva el desorden, improvisación y la crisis que se aproxima, mejor que se prepa-
ren también para su peor escenario.

SE BUSCA EVITAR EL 
CONTAGIO MASIVO

Mónica 
Ortiz

Por |

SIN CONFRONTACIONES 
ENTRE NUESTRO ESTADO 
JALISCO Y EL GOBIERNO 
FEDERAL EN FORMA DE 

GOLPETEÓ O RETO POLÍTICO, 
ES COMO DEBERÍAMOS 

ENFRENTAR ESTA PANDEMIA 
(…) POLARIZAR LOS TEMAS 

POR COLORES PARTIDISTAS O 
LÍDERES, SOLO LO CONVIERTE 

EN UN TEMA MEZQUINO 
DONDE LA SALUD Y LA VIDA 

DE LAS PERSONAS ESTÁN EN 
JUEGO.
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PIDE CONDUSEF ABSTENERSE DE DAR 
INFORMACIÓN PERSONAL Y CREDITICIA

>ALERTA DE FRAUDES POR TELÉFONO O VÍA REDES

Gráfica de nueve entidades financieras debidamente registradas ante CONDUSEF y cuyas identidad han sido suplantadas.

Por Diego Morales

En tiempos de crisis, la delincuencia organizada no 
para y por ello, José Antonio Mejía, Delegado de 
la CONDUSEF en Jalisco alerta a la población a 
extremar precauciones al no otorgar ningún tipo 

de información personal ni crediticia a personas que ofrez-
can algún tipo de beneficio en nombre de alguna entidad 
bancaria o financiera.

“Es una práctica creciente en Jalisco, es uno de los prin-
cipales estados donde se dan este tipo de situaciones junto 
con la Ciudad de México y Monterrey”, precisa el delegado 
de CONDUSEF en Jalisco. 

“Ante la necesidad de la gente se acercan supuestas en-
tidades financieras, ofrecen créditos, desgraciadamente la 
necesidad de la gente es grande y se acerca con gente que 
cree que les brindará un apoyo y no validan que sí sean las 
personas correctas. Ahorita el uso de las redes sociales es 
un beneficio, pero es una ventana de oportunidades para la 
delincuencia”, agrega.

Aprovechándose de la pandemia que aqueja a nivel 
mundial y que se ha esparcido por todo el país, el modus 
operandi de la delincuencia organizada invita a los usuarios 
vía telefónica o redes sociales a acceder a créditos, sin em-
bargo, José Antonio Mejía exhorta a la población a en caso 
de tener interés en algún tipo de apoyo en estos momentos 
de crisis comunicarse directamente con sus instituciones 
crediticias.

“Se le invita a los usuarios que sean ellos los que se 
acerquen a las instituciones financieras. Una parte donde 
pueden revisar es en la página de CONDUSEF, tenemos 
una serie de teléfonos y correos electrónicos a los cuales 
podrían acercarse si tienen problema con sus créditos”. 

Recuerda que en esta temporada hubo prórroga en sus 
financiamientos por parte de instituciones financieras, se 
pueden acercar con ellos y tener la certeza que sean las 
instituciones financieras y no una tercera persona que no 
sabemos si trabaja para la institución o la está suplantando.

Entre los beneficios que se le han ofrecido a los usua-
rios de créditos por parte de los bancos está el aplazamien-
to de algunas de sus mensualidades, no obstante, desde la 
CONDUSEF hacen un llamado a analizar la situación e 
informarse directamente con las instituciones debido a que 
en algunos de los casos los intereses seguirán corriendo y la 
deuda se puede hacer impagable.

“Hay que tener cuidado, por eso se invita a acercarse a 
las instituciones. El beneficio es una prórroga, es un alivio 
temporal, no es ninguna cancelación de créditos, solamente 
se va a diferir el pago de las mensualidades de 4 a 6 meses, 
además de esto, es que no van a generar un recargo morato-
rio por incumplimiento de dichas mensualidades, pero los 
intereses extraordinarios van a continuar, es la parte que el 
usuario debe tener conciencia, porque muchas veces pen-
samos que lo que se está otorgando es una quita o disminu-
ción de crédito, esto no es así, por eso se invita a la persona 
que tenga la capacidad de pagar sus créditos que lo haga”.

Subraya: “El problema que tenemos es que desgracia-
damente dentro de las atribuciones que tiene la CONDU-
SEF solamente somos intermediarios. Si bien es cierto, el 
presidente está buscando un acercamiento para conseguir 
mejores beneficios hacia la población, no menos cierto es 
que no tenemos ninguna forma de coaccionar u obligar a 
las instituciones a que no lo hagan, salvo aquello que esté 

pactado. Sí hay algunos contratos, habría que analizar cada 
uno de los créditos que se tienen contratados, revisar si hay 
alguna cláusula que pueda ser en beneficio para que no se 
le cobre la mensualidad, es más, si hay algún seguro que 
este intervenga y afronte dicho pago”.

LAS RECOMENDACIONES DEL 
MAGISTRADO GARCÍA ESTRADA
En ediciones anteriores de Conciencia Pública, el ma-

gistrado Armando García Estrada precisó que en caso de 
ser usuarios que estén al corriente con sus pagos y en virtud 
del contrato que firmaron en la apertura de su crédito, po-
drían ejercer el derecho de un seguro para afrontar la crisis 
que generó la pandemia del COVID19, al respecto, José 
Antonio Mejía precisó:

“El contrato señala que es por la pérdida de empleo y 

LAS RECOMENDACIONES DE CONDUSEF

se tendrá que demostrar, en casos que no se caiga en estos 
supuestos, la gente que pueda seguir pagando que lo haga, 
la gente que no tendrá que acercarse al banco a tratar de 
negociar, porque cada uno de los créditos tienen diferentes 
clausulados y condicionantes”.

Para cerrar con la entrevista, el delegado de CONDU-
SEF en Jalisco manifestó que en la organización no tienen 
vínculo alguno con los bancos, pues son un organismo au-
tónomo, por lo cual no tienen injerencia en las decisiones 
que estos toman, sin embargo, reiteró su compromiso de 
proteger los intereses de los usuarios en el estado.

“Desgraciadamente solo somos intermediarios, no tene-
mos ninguna facultad para determinar a quién le asiste la 
razón para obligar al banco a cumplir como tal. Si bien es 
cierto la Comisión Bancaria de Valores es la reguladora de 
los bancos, es independiente a nosotros, tampoco podría-

mos entrar directamente a regular a los bancos, pero sí es-
tamos en la mejor disposición de analizar caso por caso y 
aquellas personas que lo necesiten pueden recurrir con no-
sotros para ayudarlos a enfrentar esta difícil situación que 
estamos viviendo”.

LOS BANCOS NUNCA PIERDEN
Para el magistrado Armando García Estrada, lo más 

importante es alertar a las personas que no se dejen llevar 
primero por los delincuentes que intentan sacar provecho 
de la situación para defraudar a los usuarios y en segundo 
término, en tomar en cuenta que las prórrogas que están 
ofreciendo los bancos no siempre son de utilidad, por lo 
cual invita que aquellos que tengan la posibilidad de pagar 
lo sigan haciendo y quien pueda revise sus contratos para 
apelar al derecho de seguro que se tienen en él como be-
neficio.

“No son beneficios de utilidad o de ganancia, lo que 
debe saber la población, es que tienen la posibilidad en sus 
deudas de poderlas prorrogar, pedir una especie de pausa 
para que no les cobren intereses por falta de pago porque 
no se cumple puntualmente con los pagos, hasta donde sé 
las instituciones bancarias están pidiendo que se haga llegar 
una carta del titular del adeudo e identificar su número de 
crédito, establecer sus datos y verificar que estén al corrien-
te en sus obligaciones de pago para generarles un beneficio 
para pausarse o reiniciar su obligación de pago una vez que 

¡NO TE DEJES SORPRENDER!

CONDUSEF en Jalisco alerta a la población a extremar precauciones al no otorgar nin-
gún tipo de información personal ni crediticia a personas que ofrezcan algún tipo de 
beneficio en nombre de alguna entidad bancaria o financiera.

JOSÉ ANTONIO MEJÍA/
DELEGADO DE LA CONDUSEF

ACERCARSE A LOS BANCOS

“Se le invita a los usuarios que sean ellos los que se acerquen a las instituciones finan-
cieras. Una parte donde pueden revisar es en la página de CONDUSEF, tenemos una serie 
de teléfonos y correos electrónicos a los cuales podrían acercarse si tienen problema 
con sus créditos”. 

JOSÉ ANTONIO MEJÍA/
DELEGADO DE LA CONDUSEF

SE PUEDEN PRORROGAR PAGOS

“Lo que debe saber la población, es que tienen la posibilidad en sus deudas de poder-
las prorrogar, pedir una especie de pausa para que no les cobren intereses por falta 
de pago porque no se cumple puntualmente con los pagos, hasta donde sé las institu-
ciones bancarias están pidiendo que se haga llegar una carta del titular del adeudo e 
identificar su número de crédito”.

ARMANDO GARCÍA ESTRADA/
MAGISTRADO DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA

se restablezca la actividad 
económica”.

Agrega: “La gran ma-
yoría de las personas, con 
compromisos, especial-
mente quienes adquirieron 
vivienda que son los más 
preocupados, de que deben 
saber que tienen la posibili-
dad de acceder a ese seguro 
que se pacta en su contrato 
de apertura de crédito hipo-
tecario”.

Con la agudeza que lo 
caracteriza, García Estra-
da considera que bajo los 
principios de las obligacio-
nes que regula el código de 
comercio así como el códi-
go civil, lo que están ofre-
ciendo los bancos es ilegal, 
pues se aparta de la situa-
ción que se está viviendo y 
no otorga ningún beneficio 
a los usuarios quienes cum-
plen con sus obligaciones 
crediticias.

OPINIÓN

El oro negro ha sido protagónico en la historia contemporánea de  México. Su página 
estelar la registró con la Constitución Política de 1917, cuando se estableció que ese 
y otros productos del subsuelo eran de la Nación. Esto disgustó a nuestros vecinos y 
otras potencias, sin embargo tras vicisitudes que se sortearon por veinte años, final-

mente se dejó bien asentado que el petróleo y especialmente las instalaciones explotadoras, 
pertenecían a México, lo cual sucedió con el Gral. Lázaro Cárdenas cuando llevó a cabo la ex-
propiación el 18 de marzo de 1938; la efeméride se conmemora anualmente como un ejemplo 
de la defensa de la soberanía nacional.

Desde esa época, la compañía creada por el gobierno nacional para manejar el  petróleo 
mexicano (PEMEX) ha tenido sus altibajos. Si bien las aportaciones de esa empresa pública 
para el desarrollo de nuestro país, han sido cuantiosas, lo cierto es que las administraciones fe-
derales no supieron o no quisieron aplicarlas con eficiencia. Por el contrario, dentro del organis-
mo se gestaron innumerables actos de corrupción, lo cual ocasionó a partir de los años ochenta 
del siglo pasado, tras notables avances del ramo, un lamentable atraso en la industria petrolera y 
de carambola, por la importancia de los hidrocarburos y la petroquímica,  lamentables rezagos 
en toda la vida económica de la República.

Tres son los principales factores que sumados casi arruinaron a PEMEX: a) los pernicio-
sos gobiernos federales, que lo exprimieron, petrolizando la economía nacional; b) los ineptos 
(salvo honrosas excepciones) dirigentes de la petrolera, a la cual saquearon de todas las formas 
posibles; y c) el auspiciamiento de un sindicato corrupto cuyos líderes se dedicaron con espíritu 
de rapiña insaciable, a descalabrar la compañía. Ésta resistió porque desde los tiempos de Sali-
nas de Gortari, hasta el sexenio decepcionante de Vicente Fox, la producción fue elevada y los 
precios del crudo, muy altos. Incluso en la administración de Felipe Calderón se hizo el intento 
de crear una nueva refinería (desde décadas atrás solo había seis) y tras estruendosa publicidad, 
todo fue un fiasco.

En los últimos 14 años, PEMEX fue decayendo notablemente, y como la corrupción se 
había enseñoreado desde lustros atrás, para saciar a los factores antedichos se echó mano de los 
préstamos. En consecuencia la deuda 
creció de manera abusiva, al tiempo 
que la producción caía estrepitosa-
mente: de los más de tres millones de 
barriles diarios, a precios mayores de 
cien dólares, ahora apenas se llegaba 
a un millón seiscientos mil barriles a 
precios que llegaron a rosar los treinta 
dólares por barril. Se hicieron pésimos 
negocios, como la compra de plantas 
chatarra   de fertilizantes de Agro Ni-
trogenados y Grupo Fertinal,  adqui-
ridas con sobreprecio, lo que implicó 
el desfalco de unos 1.325 millones de 
dólares.

Para ese entonces se había anun-
ciado una dizque reforma energética, 
que finalmente fue fallida y para 2018, 
el panorama petrolero mexicano era lo 
más cercano al caos y la quiebra.

A partir del uno de diciembre de 
ese año, la nueva administración fe-
deral se avocó a rehabilitar las plantas 
refinadoras que estaban en ruinas, a construir una nueva (Dos Bocas) con el fin de recobrar la 
soberanía en hidrocarburos lo más pronto posible. En este mes de abril, se ha anunciado que 
se detuvo el decaimiento de producción del petróleo y ahora se incrementa. Pero en eso vino 
el zarpazo de la pandemia del temible coronavirus, que junto a controversias entre los grandes 
productores del oro negro, echaron por la borda los precios internacionales, que llegaron a rozar 
los 10 dólares por barril.

Los seguros previamente contratados por la autoridad hacendaria mexicana, para garantizar 
fenómenos como el de este derrumbe, han permitido soportar esta debacle. Y por fin vino la dis-
cusión entre los once miembros de la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo 
Y la OPEP PLUS) a la cual México asiste sin ser parte, pero en atención a un convenio firmado 
en 2016, junto a otros entre los que están Estados Unidos y Rusia, que en total son 23 países. 
Los acuerdos para reducción de la producción a efecto de estabilizar los precios del petróleo, 
pronto se tenían listos, pero había la salvedad de México, que no quiso aceptar la reducción del 
23%, sino que solo ofrecía por su especial problemática, disminuir cien mil barriles diarios. La 
Secretaria de Energía, Rocío Nahle, explicó las circunstancias peculiares de PEMEX, y con 
destreza  sostuvo la posición mexicana; las negociaciones se estancaban y en tales circuns-
tancias, hubo necesidad de que interviniera directamente el presidente López Obrador, quien 
logró el apoyo del mandatario estadounidense, logrando que hubiese el acuerdo multilateral y 
que México solo rebajara la cantidad de cien mil barriles diarios de petróleo. Innegablemente 
un gran triunfo, a tal grado que los árabes y el mismísimo Trump reconocieron la táctica como 
tremendamente exitosa.

Solo los  necios no podrán reconocer que este paso fue muy favorable para el país: ahora 
esos dolidos críticos arguyen que cual fue el precio de la ayuda de Trump, sin reconocer que 
AMLO ha sido muy hábil para mantener su relación con ese difícil mandatario. Al margen, lo 
que resta es echarle todos los kilos a la rehabilitación de las seis  refinerías, que ya producen 
pero deben pronto llegar al máximo, junto a la nueva de Dos Bocas. Y que se resuelvan los 
casos de las plantas chatarras, a la par que se debe también enderezar el sindicato petrolero. Por 
lo pronto, el precio de nuestra mezcla de petróleo, se ha ido revalorando y con ello PEMEX 
continuará su marcha hacia su recuperación y el país, se encaminará rumbo a la autosuficiencia 
energética, lo cual es requisito para la viabilidad nacional y el logro de mejores niveles de vida 
para los mexicanos.

MEXICO Y SU GESTA 
PETROLERA

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por |

MODUS OPERANDI DE LA DELINCUENCIA SOLO LOS  NECIOS NO 
PODRÁN RECONOCER 

QUE ESTE PASO FUE MUY 
FAVORABLE PARA EL PAÍS: 

AHORA ESOS DOLIDOS 
CRÍTICOS ARGUYEN QUE CUAL 
FUE EL PRECIO DE LA AYUDA 
DE TRUMP, SIN RECONOCER 

QUE AMLO HA SIDO MUY 
HÁBIL PARA MANTENER SU 
RELACIÓN CON ESE DIFÍCIL 

MANDATARIO.

- Utilizan información como razón social, direcciones, teléfonos e imagen corporativa de 
las entidades financieras debidamente registradas y supervisadas, para hacerse pasar por 
ellas. Dicha información es utilizada en documentos, contratos, publicidad, redes sociales, 
páginas de internet apócrifas o anuncios en periódicos.
- Ofertan créditos inmediatos y con pocos requisitos, solicitan anticipos de dinero en efec-
tivo o mediante depósito a una cuenta bancaria, con la finalidad de apartar el crédito, ges-
tionarlo, adelantar mensualidades, pagar gastos por apertura o como fianza en garantía.
- Personas que laboran en las empresas falsas contactan a la población vía telefónica o 
redes sociales, ofreciéndoles créditos con mensualidad de montos pequeños para hacerlos 
atractivos, sin embargo, no reciben el crédito y se pagan los gastos exigidos.
- Solicitan a sus víctimas enviar información personal vía WhatsApp, Facebook, Messenger o 
alguna red social, poniendo en riesgo los datos personales del público.
- Cuando las víctimas realizan los depósitos a la cuenta bancaria, en algunos casos, por 
medio de alguna tienda de conveniencia para obtener el supuesto crédito, buscan contactar 
a la entidad falsa y al no tener respuesta, recurren a la CONDUSEF para verificar existencia, 
descubriendo que fue un fraude.

*Información CONDUSEF
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NECESARIA, PERO INOPORTUNA
LA REVISIÓN DEL PACTO FISCAL

>VEN INTENCIONALIDAD POLÍTICA-ELECTORERA DE ALFARO

El diputado emecista Héctor Pizano se convirtió en el prin-
cipal defensor de la iniciativa del gobernador Enrique Alfaro 
para que sea revisado el Pacto Fiscal Federal y rechaza que 
la propuesta sea impertinente en medio de la crisis sanitaria 
por COVID-19.

Para el politólogo David Gómez Álvarez, la convocatoria que se ha lanzado desde Jalisco para 
revisar el Pacto Fiscal, es con evidentes motivos político electorales.

El presidente del Colegio de Jalisco, doctor Javier Hurtado  considera que la iniciativa de cam-
biar el Pacto Federal tendría futuro hasta después del 2021, porque en esta legislatura Morena 
tiene mayoría y el control de las dos Cámaras.

PACTO FISCAL FEDERAL
EL AMAGO 
“Somos ya muchos estados que ya nos cansamos de los 
abusos de la federación, nos sentimos muy orgullosos de 
ser mexicanos y ser parte de una república, pero ya basta 
de abusos (…) Se debe revisar el Pacto Federal, de que no 
tengamos que romperlo, pero existe la disposición legal y 
ruta legal para poder salirnos de ese acuerdo”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ROMPIMIENTO NO
“Pero jamás se ha planteado el rompimiento del Pacto 
Fiscal, mucho menos el Federal, lo que se ha planteado es 
la necesidad de que haya un diálogo, hoy hay quien dice 
que esto es impertinente, no es el tiempo porque se divide 
y se quiere fracturar al país, no, es todo lo contrario”.

HÉCTOR PIZANO/ DIPUTADO DE MC EN EL 
CONGRESO DEL ESTADO

REPOSICIONAMIENTO NACIONAL
“Es una maniobra más del gobernador para reposicio-
narse no solo en el ámbito estatal sino a nivel nacional, 
desde luego que se debe de leer en la tensión que existe 
no solamente entre la Federación y el Estado, sino de ma-
nera muy particular y personal, entre el presidente López 
Obrador y el gobernador Alfaro Ramírez”.

DAVID GÓMEZ ÁLVAREZ/
POLITÓLOGO

SER UN ESTADO PROGRESISTA
“Es necesario que un Estado que se defina como progre-
sista, revise las disposiciones que por tantos años de go-
biernos neoliberales, generaron desigualdades. Debemos 
lograr una redistribución de la riqueza, y una mayor con-
tribución de quienes siempre se han enriquecido a costa 
de los más pobres”.

LAURA IMELDA PÉREZ/
DIPUTADA FEDERAL DE MORENA 

Por Mario Ávila

Mientras las voces de politólogos y críticos a 
nivel estatal y nacional, reprochan la actitud 
de los gobernadores del norte del país y de 
Jalisco, que han lanzado un llamado de ur-

gencia para revisar el Pacto Fiscal, a fin de que cambien los 
criterios de distribución del dinero federal, argumentando 
poca solidaridad de los estados ricos, con los pobres, sobre 
todo en tiempos del azote de la pandemia del COVID-19; el 
diputado local del Partido Movimiento Ciudadano, Héctor 
Pizano, respalda la postura del gobernador Enrique Alfaro 
y advierte -aunque sin aportar pruebas- que Jalisco hoy re-
cibe en el mejor de los casos, .40 centavos por cada peso 
que aporta a la Federación y que en lugar de los 120 mil 
millones de pesos anuales que ejerce de presupuesto en el 
2020, podría estar recibiendo hasta 210 mil millones de pe-
sos con un reparto justo.

Incluso se ha llegado al extremo de considerar el lla-
mado concreto que ha hecho el mandatario jalisciense, En-
rique Alfaro, como una “traición a la patria” y para frenar-
lo se ha presentado ya un punto de acuerdo para exhortar 
desde la LXIV Legislatura Federal al gobernador, Enrique 
Alfaro, a que respete la estructura orgánica de la República 
y el Pacto Fiscal.

Nadie niega que la revisión del Pacto Fiscal es nece-
saria, que hay serias dudas sobre el correcto ejercicio del 
dinero de todos y que sería conveniente que 40 años des-
pués de firmado el Pacto Fiscal y 16 años después de que se 
reunió por última vez la Convención Nacional Hacendaria, 
es indispensable que se actualicen los términos del reparto 
del dinero de todos.

Sin embargo una coincidencia radica en el hecho de que 
el llamado a hacer esta revisión, en este momento del azote 
de la pandemia del COPVID-19, es abiertamente inoportu-
no, ya que lo que se requiere es de dar muestras de unidad 
en todos los niveles del gobierno y no de enfrentamientos 
y discrepancias.

De hecho el politólogo y analista político, David Gó-
mez Álvarez, asegura que en el caso de la convocatoria que 
se ha lanzado desde Jalisco, es con evidentes motivos polí-
tico electorales, “con el ánimo de posicionar al gobernador 
Enrique Alfaro en el escenario nacional y en su estrategia 
de golpeteo al gobierno federal y particularmente al presi-
dente de México, Andrés Manuel López Obrador”.

De esto habló también el abogado constitucionalista, 
académico, investigador y presidente del Colegio de Jalis-
co, Javier Hurtado, quien advierte que Jalisco está en su 
derecho de salirse del Pacto Fiscal, con una simple decisión 
del Congreso del Estado, así como se hizo cuando se sus-
cribió, “nadie se lo puede impedir, pero lo que seguramente 
ocurriría después de ello, es que Jalisco se va a morir de 
hambre, porque el Estado no tiene facultades para cobrar 
impuestos”.

Vale la pena recordar que Alfaro Ramírez se manifestó 
en favor de convocar a una reunión de la Convención Na-
cional Hacendaria, para revisar el Pacto Fiscal, como un 
respaldo al pronunciamiento del sector productivo en la en-
tidad, es decir la idea nació en una reunión de los líderes del 
sector empresarial y productivo del estado, con dirigentes 
sindicales de la localidad.

Los empresarios están planteando –dijo Alfaro-, una 
ruta concreta que compartimos y sobre el Pacto Fiscal en 

específico, lo que puedo adelantar es que somos ya muchos 
los estados que ya nos cansamos de los abusos de la fede-
ración.

“Y si no se revisa el Pacto Fiscal –abundó-,  se generará 
una realidad en la que los estados que más aportan, tendrán 
que tomar una definición en ese sentido y reitero que por 
ello es importante revisar el pacto para no romperlo. Yo es-
pero que eso no tenga que suceder, yo estoy a favor de que 
se revise el Pacto Fiscal, pero si no hay voluntad de la Fe-
deración, pues ya estuvo bueno del maltrato que se nos da 
a los estados que estamos produciendo, generando riqueza, 
empleo y oportunidades para la gente”.

TRATO INEQUITATIVO
En defensa de la postura del mandatario Jalisciense, se 

ha expresado el diputado local de la fracción de Movimien-
to Ciudadano en la LXII Legislatura local, Héctor Pizano 
Ramos, quien precisó que lo que ha hecho Jalisco, es que 
“ha planteado es la necesidad de que se abra un diálogo 
para revisar los criterios, los coeficientes, las fórmulas, de 
como el día de hoy se vienen manejando los recursos que 
se generan en todo el país, es decir lo que aportamos todos 
los mexicanos en los 32 estados junto con la federación”.

“Para ello ha planteado que se llame a la Convención 

Nacional Hacendaria, que por cierto no se reúne desde hace 
16 años, el tema particular de si es el momento o no, prime-
ro hay que entender la coyuntura en la que se dio este pro-
nunciamiento y fue cuando el sector económico y social de 
Jalisco reunido en representación de las cúpulas empresa-
riales y los liderazgos de los sindicatos de trabajadores del 
Estado, en conjunto hicieron un llamado al gobierno fede-
ral para pedir que se generara una propuesta de promoción 
de apoyos para mantener la planta productiva, en donde no 
pedían la condonación ni la reducción de los impuestos, lo 
que pedían era que se pudieran prorrogar las fechas para 
enterar las declaraciones y que se detuvieran las auditorías, 
en fin una serie de peticiones muy concretas para efecto de 
generar lo que ellos decían, oxígeno, un respiro a la econo-
mía del estado a fin de que la liquidez que tenían las empre-
sas se pudiera dirigir a los salarios de los trabajadores y el 
mantenimiento de las fuentes de trabajo.

“Se decía cierra, no trabajes y págale a los trabajadores 
y los empresarios decían, estamos de acuerdo, solo ayúda-
me con prorrogar estos plazos de entrega, porque se dio la 
temporalidad en marzo y abril que son fechas de compro-
misos y obligaciones fiscales, para utilizar la liquidez a ha-
cer frente a la contingencia y en su momento posteriormen-
te se pudieran poner a mano.

“Pero la federación lejos de atender, lejos de llamar, le-
jos de siquiera abrir un espacio al diálogo, técnicamente los 
ignoró o los rechazó y a partir de ese momento, ese grupo 
de representantes de empresarios y trabajadores hicieron el 
primer planteamiento de que se convocara a esta Conven-
ción Nacional Hacendaria y se pudiera revisar cuáles son 
los recursos que le llegan y le deberían llegar a Jalisco, el 
gobernador secundó la propuesta y nosotros desde el con-
greso hicimos lo mismo.

“Creemos que es oportuno, porque nació a raíz de la fal-
ta de un proyecto de apoyo a las pequeñas y medianas em-
presas de parte del gobierno federal, solo existe el programa 
local, es decir los cerca de 2 mil millones de pesos que se 
destinaron a programas de autoempleo, de apoyo a las pe-
queñas y medianas empresas, y habría entonces que revisar 
si Jalisco tiene que ver por sí solo con lo que pueda hacer 
frente a una crisis económica, como la que se está dando 
y se va a dar de manera más prolongada en los próximos 
meses, entonces habría que ver con qué recursos se cuenta.

“Pero jamás se ha planteado el rompimiento del Pacto 
Fiscal, mucho menos el Federal, lo que se ha planteado es 
la necesidad de que haya un diálogo, hoy hay quien dice 
que esto es impertinente, no es el tiempo porque se divide 
y se quiere fracturar al país, no, es todo lo contrario, es a 
tiempo porque en este momento vamos a tener que tomar 
medidas pensando en cómo vamos a sostener nuestra planta 
productiva y no se está planteando otra cosa más que nos 
digan cómo se está distribuyendo el dinero que generamos 
todos los mexicanos.

“Por otro lado, decirlo con todas sus letras, no solo es el 
dinero que llega a los estados, sino que mucho de este dine-
ro que nos regresan y que en el caso de Jalisco, en el mejor 
de los casos ha llegado a ser de 40%, o sea 40 centavos de 
cada peso, vienen etiquetados los recursos con un destino 
concreto, decidido desde la federación, sin participación, 
acuerdo o consenso del estado, en decir en políticas públi-
cas que desde el centro consideran que pudiera ser adecua-
das, apoyo a tal o cual problema social, son concurrentes 
con el estado, pero el estado no interviene y puede que no 

esté ni siquiera alineado a su política de desarrollo social, 
mucho menos de desarrollo económico.

“Por eso el planteamiento es, ábrase la mesa de diálogo, 
que insisto lleva 16 años sin convocarse para que podamos 
todos revisar con criterios de transparencia, de oportunidad 
y sobre todo con la necesidad de acordar como partes que 
somos, que nos de trato de un convenio, porque pareciera 
hoy que la Federación es dueña de todo el recurso y nos da 
lo que quiere y eso está muy lejos de la realidad, el dinero 
se genera en cada uno de los estados.

“También se dijo que con esto se está rompiendo el 
sentido de solidaridad, jamás, reconocemos, entendemos y 
estamos comprometidos en que hay que apoyar a las de-
más entidades de nuestro país que no tienen las mismas 
condiciones o las mismas oportunidades, o bien que no han 
podido desarrollarse de una manera que pueda evitar la 
desigualdad; pero también hay que reconocer que llevamos 
más de 40 años en esta circunstancia y hay muchos estados 
que no han hecho ningún esfuerzo por mejorar su circuns-
tancia, su situación, ni usando mejor sus recursos y como 
recibe mucho más de lo que le aporta a la Federación, están 
hasta en una situación hasta cómoda, dicen yo te aporto 10 
pesos a la federación y me mandan 140, porqué tendría que 
preocuparme y cambiar mi circunstancia actual, si a final 
de cuentas tengo hasta más de los recursos que yo mismo 
genero”, expuso el legislador naranja.

Que queda claro –sentenció-, que tratándose de un con-
venio al que Jalisco se adhirió en 1979 se establece la ruta 
de salida en caso de que alguna entidad no quiera seguir 
participando, es un tema de voluntad, este no es el Pacto 
Federal, este es un Pacto Fiscal, es un acuerdo para el ma-
nejo de los impuestos y el artículo 10 de la Ley de Coordi-
nación Fiscal lo señala. 

Para abundar sobre los recursos etiquetados, el dipu-
tado Héctor Pizano recordó que en el 2019 y en el 2020 
Jalisco puso en la mesa proyectos de infraestructura im-
portantes, no solo para Jalisco sino para la región y la na-
ción, “y temas que son de total competencia federal como 
el saneamiento de las aguas, que no han atendido durante 
muchos años, no es un tema nuevo, y hay que decirlo, no es 
un tema que se esté dando con la administración de López 
Obrador, es un tema que se viene dando desde hace mu-
chos años en los cuales la federación determina sin tomar 
en cuenta a los estados.

“Y sobre todo aquí, quienes hacen un gran esfuerzo 
para contribuir con la renta nacional como es el caso de Ja-
lisco, que es uno de los cuatro estados que más contribuye, 
tiene toda la justificación de levantar la voz y más cuando 

lo hace el gobierno a partir de una solicitud propia de la 
planta productiva, es decir viniendo de los trabajadores y 
los empresarios.

“Yo creo que nadie se debe asustar que el Gobierno de 
Jalisco quiera revisar qué se está haciendo con los recursos 
que generamos y también no habría que adelantar vísperas, 
yo también creo que no habrá cerrazón de la Federación 
cuando ya van cuatro estados que se pronuncian y cuando 
el propio dirigente interino de Morena, la semana pasada 
decía que efectivamente habría que convocar en un plazo 
a esto”, dijo.

Incluso Pizano Ramos puntualizó en el hecho de que 
Jalisco recibe apenas 40 centavos de cada peso que aporta 
a la Federación “en el mejor de los escenarios, de hecho 
el diputado Ricardo Rodríguez había hecho hace unos días 
alguna revisión y decía que en un caso de interpretación de 
los famosos recursos, en vez de que nuestro presupuesto 
fuera de 120 mil millones de pesos anuales, como es en el 
2020, podría ser de 210 mil millones de pesos anuales, en 
un caso dado.

“El tema es no desproteger a los estados que por su cir-
cunstancia requieren apoyo de la Federación de la que so-
mos parte, pero sí también que quede claro, cuáles son los 
criterios y establecer las bases con claridad y en ese acuer-
do, porque somos parte de un convenio y debemos tener 
un trato de esa naturaleza, no somos subordinados, somos 
contratantes”, planteó.

Finalmente a la pregunta de si con esta misma euforia 
se buscará beneficiar también en la misma proporción a los 
gobiernos municipales, el diputado Héctor Pizano, dijo: 
“En la Convención participa también los municipios y los 
congresos locales, por eso es importante todos somos parte 
de esa gran convención porque el dinero es de todos, hoy 
solamente los municipios se manejan sobre el 20%, el 80% 
se queda en las entidades, entonces claro que es importante 
también ver el esquema de desarrollo porque por ejemplo 
tenemos municipios como Puerto Vallarta que le da ingre-
sos y le genera riqueza a todo el país, no nada más a Jalisco 
y a final de cuentas a veces no tiene el retorno debido”, 
finalizó.
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COMPETENCIAS RECAUDATORIAS

“Primero vamos discutiendo las competencias recaudatorias y ya que yo recupere las 
competencias recaudatorias, vamos evaluando si me conviene salirme o no, porque 
salirse ahorita sería suicida, porque todas las competencias recaudatorias están en 
la federación”.

NO ES EL MEJOR MOMENTO

“El debatir las competencia, en un país donde Morena tiene el control mayoritario 
en las dos cámaras y hay un presidente centralista, no hay forma en que se pueda 
prosperar una sugerencia así… yo pienso que este no es el mejor momento dada la 
correlación de fuerzas que existe tanto en el Congreso de la Unión”.

SERÍA SUICIDA SALIRSE 
DEL PACTO FISCAL

>JALISCO SE MORIRÍA DE HAMBRE 

Precisa el doctor Javier Hurtado que de acuerdo al artículo 10 
de la Ley del Sistema de Contribución Fiscal, “cualquier enti-
dad federativa puede salirse en el momento que se le pegue 
la gana”.

Por Mario Ávila

Para el académico, 
abogado constitu-
cionalista, investi-
gador y presidente 

del Colegio de Jalisco, Ja-
vier Hurtado, la propuesta 
que hace el gobernador en 
el sentido de revisar o sa-
lirse del Pacto Fiscal, tiene 
una salida fácil, ya que de 
acuerdo al artículo 10 de 
la Ley del Sistema de Con-
tribución Fiscal, cualquier 
entidad federativa puede sa-
lirse en el momento que se 
le pegue la gana… “y qué 
pasa, solo basta con que la 
legislatura correspondien-
te del Estado, de la misma 
forma que fue la que suscri-
bió el pacto, sea la que diga, 
nos salimos y te sales y se 
acabó”.

Pero qué pasa –dijo- 
te vas a morir de hambre, 
porque no tienes facultades 
recaudatorias, esas solo las 
frene la Federación. Por 
ello considero que el pro-
blema no está ahí. Vamos 
no discutiendo el Pacto de 
Coordinación Fiscal, vamos 
discutiendo el Pacto Fede-
ral, eso es lo que debemos 
de discutir, qué atribuciones 
tiene la Federación y cuáles 
las entidades federativas.

Javier Hurtado recordó 
cómo la Federación se ha 
ido haciendo de competen-
cias cada vez mayores y a 
las entidades federativas les 
ha dejado cada vez un míni-
mo su margen de actuación 
y de competencias, de fa-
cultades y de atribuciones.

“El problema está ahí, 
primero vamos discutiendo 
las competencias recauda-
torias y ya que yo recupere 
las competencias recauda-
torias, vamos evaluando si 
me conviene salirme o no, 
porque salirse ahorita sería 
suicida, porque todas las 
competencias recaudatorias 
están en la federación; tú no 
puedes recaudar un sin nú-
mero de impuestos que son 
de tipo federal y que están 
incluso en la Constitución, 
no solamente en ley.

“El artículo 73 en la 
fracción séptima de la 

Constitución se faculta expresamente a la Federación a es-
tablecer las contribuciones que sean necesarias para cubrir 
los gastos del Presupuesto de Egresos; la fracción 29 en 
donde se fueron añadiendo una serie de prerrogativas a la 
federación, concedidas para establecer los impuestos, por 
ejemplo en comercio exterior, aprovechamiento de los re-
cursos naturales, instituciones de crédito, servicios públicos 
concesionados, energía eléctrica, producción y consumo de 
tabaco, cerillos y fósforos, cerveza, aguamiel, en la Consti-
tución dice todo eso.

“Por ejemplo la del IVA es una Ley que fue creada en 
1980, por ejemplo el Impuesto Sobre la Renta es una ley 
que deriva de la fracción séptima del 73 Constitucional que 
le da facultades a la federación para poder recaudar las con-
tribuciones que sean necesarias para cubrir los gastos del 
presupuesto de egresos de la federación.

“Los estados sí podrían recaudar estos impuestos, lo 
que pasa es que aquí históricamente los estados se dejaron 
comer las facultades recaudatorias y se las asignaron cán-
didamente a la federación, porque es más fácil que recaude 
el otro y que me entregue el dinero. Aquí ha habido dos 
principios básicos, uno que dice la federación que los es-
tados son ineficientes, tradicionalistas, no tienen ninguna 
racionalidad y no son capaces ni de cobrar siquiera el im-
puesto predial y por ello la federación tiene que entrar. El 
segundo principio en el que se basa esta situación, es que 
los gobernadores dicen, y yo porqué voy a cobrar, yo no soy 
cobrador, eso que lo cobre la federación, a mí no me convie-
ne políticamente ser cobrador, aparte, cómo le voy a cobrar 
a mi compadre, no pues que le cobre la federación. Esa es 
la esencia del problema de cómo se cedieron las facultades 
recaudatorias”, explicó el académico Javier Hurtado.

También advirtió que debatir las competencia, en un 
país donde Morena tiene el control mayoritario en las dos 

JAVIER HURTADO/ PRESIDENTE DEL COLEGIO DE JALISCO

Vamos no discu-
tiendo el Pacto 
de Coordinación 
Fiscal, vamos 
discutiendo el 
Pacto Federal, 
eso es lo que 
debemos de dis-
cutir, qué atri-
buciones tiene 
la Federación y 
cuáles las enti-
dades federati-
vas”.

MAESTRO JAVIER 
HURTADO/

PRESIDENTE DEL 
COLEGIO DE 

JALISCO

cámaras y hay un presidente centralista, “no hay forma en 
que se pueda prosperar una sugerencia así… yo pienso que 
este no es el mejor momento dada la correlación de fuerzas 
que existe tanto en el Congreso de la Unión, como a través 
de las legislaturas de los estados, en donde el partido del 
presidente tiene más de 20 legislaturas controladas, es im-
posible pensar en reformar la Constitución, si no es con el 
acuerdo del partido Morena y del presidente de la Repúbli-
ca. En esta legislatura no se puede, después del 2021 a ver 
qué pasa”, sentenció el presidente del Colegio de Jalisco, 
Javier Hurtado.

MORENA REACCIONA EN EL
CONGRESO LOCAL Y FEDERAL

“ES UNA PERVERSIDAD”, DICE
LA DIPUTADA PÉREZ SEGURA

Para la diputada de Morena en Jalisco, María 
Esther López Chávez, el gobernador Enrique Alfaro, es 
un incongruente, ya que no cumple con lo que exige, no 
predica con el ejemplo, se dice sometido por la Federa-
ción, cuando él somete a los municipios.

Recordó que desde el pasado mes de diciembre de 2018 
está en la congeladora una iniciativa que ella presentó para 
modificar el reparto del dinero del Estado a los municipios. 
La propuesta consistía en elevar de 22 a 23% el dinero que 
se entrega a los municipios, producto de la recaudación de 
impuestos propios.

“Para nosotros es una gran incongruencia lo que dice y 
hace en estos momentos tan álgidos y tan difíciles, porque a 
su vez el propio estado que él gobierno o lo hace, no hay la 
búsqueda del verdadero bienestar de todos los municipios 
de manera justa”, sentenció la legisladora, quien precisó 
que con esta iniciativa aprobada, los municipios recibirían 
700 millones de pesos más, de recursos estatales.

Ante los recientes amagos del gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, de abandonar el Pacto Fiscal, la 
diputada federal de Morena por Jalisco, Laura Imelda Pérez 
Segura, presentó un punto de acuerdo ante la Cámara de Di-
putados, para exhortarlo a respetar la estructura orgánica de 
la República de los Estados Unidos Mexicanos, estipulada 
en la Constitución.

La legisladora, secretaria de la Comisión de Presupues-
to y Cuenta Pública, destaca que la República significa 
un pacto social bajo el principio de solidaridad y “es una 
perversidad por decir lo menos, que en tiempos de pande-
mia se esté planteando esta división entre los estados. Los 
gobernadores de derecha o aliados con la derecha, quieren 
sacar raja política de esta tragedia mundial para colocarse 
con miras al 2024”.

Aseguró que es una falsedad que Jalisco sea maltratado 
en su presupuesto, ya que siempre se ha respetado la Ley de 
Coordinación Fiscal en la asignación de recursos. “Lo que 
es preocupante, es que Jalisco depende demasiado de los re-
cursos federales, mientras la media nacional es de entre 83 
y 85% de dependencia de fondos federales del gasto total de 
los estados, en Jalisco es de casi 90%”. 

Recordó que las entidades federativas no han cumplido 
su responsabilidad de recaudar, pues lo único que buscan es 
quedar bien con el electorado. “Así sucedió cuando desapa-
reció la tenencia y en aquel tiempo se creó el ramo 23 de los 
tristemente célebres moches”. 

Advierte que la revisión del Pacto Fiscal Federal no es 
una propuesta nueva, ni responde a los reclamos del polí-
tico jalisciense. Desde finales del 2018 las y los diputados 
federales de Morena han llamado a realizar una Reforma 
Nacional Hacendaria: “Es necesario que un Estado que se 
defina como progresista, revise las disposiciones que por 
tantos años de gobiernos neoliberales, generaron desigual-
dades. Debemos lograr una redistribución de la riqueza, y 
una mayor contribución de quienes siempre se han enrique-
cido a costa de los más pobres”, dijo la diputada federal por 
Jalisco, Laura Imelda Pérez Segura.

salida de la Federación, un poco como en la vía catalana, lo 
cual no es el caso.

“Dicha esta aclaración, me parece que las distintas inter-
pretaciones del Pacto Fiscal, que es el que se quiere revisar, no 
romper, tiene sesgos y limitaciones y tiene digamos una lectura 
interesada. Por un lado los gobernadores de los estados más 
ricos y avanzados argumentan que ponen más de lo que reci-
ben, porque en su opinión su contribución al PIB debería de 
permitir que le retornaran recursos equivalentes o superiores, 
sin embargo la construcción de un pacto fiscal o más genérica-
mente de un federalismo fiscal, es mucho más complejo, por-
que tiene que ver con la distribución inicial de competencias, 
tanto tributarias, como de gasto y la distribución de otras po-
testades que combinadas, delinean y diseñan este sistema fiscal 
o este federalismo fiscal y en este sentido no se puede ver de 
manera simplista diciendo nosotros aquí nosotros aportamos 
este porcentaje de los impuesto y por tanto nos corresponde 
tanto… no, es mucho más complejo que eso, pero ciertamen-
te hay que revisar el pacto fiscal porque es muy antiguo, data 
de los setentas y los últimos convenios que se firmaron donde 
los estados cedieron sus atribuciones tributarias a la federación 
fueron en 1980.

“Estamos hablando ya de 40 años y por supuesto la Fede-
ración ha cambiado mucho, los sistemas fiscales también y el 
federalismo lo mismo; yo creo que es un mal momento para 
plantear esta exigencia legítima que viene de mucho tiempo 
atrás. Creo que no solo los estados tienen que ser solidarios 
con los demás estados, los ricos con los pobres para decirlo de 
una manera muy llana, aunque no necesariamente muy cierta, 
también la Federación debe ser subsidiaria con los estados y 
municipios para devolverles potestades, recursos, competen-
cias y equilibrar más el altísimo centralismo que existe en Mé-
xico, porque cierto es que somos un federalismo de papel, no 
en la realidad, no en la práctica”, sentenció el maestro David 
Gómez Álvarez.

DAVID GÓMEZ ÁLVAREZ/LA ENTREVISTA AL POLITÓLOGO 

DAVID GÓMEZ 
ÁLVAREZ/

POLITÓLOGO

EL OLFATO POLÍTICO

“El gobernador huele, detecta cierta debilidad de su enemigo y por eso se sube no 
solo en contra de López Obrador, sino en contra de otro personaje público que en este 
momento tiene muchísima relevancia, que es el subsecretario López Gatell”.

RECHAZAN PLEITO

“Yo sí creo que efectivamente la lectura de la mayoría es negativa hacia ese pleito, 
pero le reditúa de mejor manera al gobernador. La encuesta que detectó esto fue la 
de Alternativa Digital, en donde se muestra que el apoyo ciudadano es muy superior 
a Enrique Alfaro sobre López Obrador; pero ojo, es un sondeo sin representatividad de 
todo el estado”.

VE INTENCIONALIDAD POLÍTICA
EN LA EMBESTIDA DE ALFARO

>ES OTRO ROUND ENTRE EL GOBERNADOR Y EL PRESIDENTE

“Este es un pleito entre políticos, donde la sociedad no entiende muy bien ese pacto fiscal, es un tema muy complejo para 
enterados”, apunta el maestro David Gómez Álvarez.

Por Mario Ávila

La exigencia de que 
se revise el Pacto 
Fiscal, con el amago 
de que si no se acep-

ta convocar a una reunión de 
la Convención Nacional Ha-
cendaria, se podría incluso 
pensar en la salida de Jalisco, 
es para el analista político, 
David Gómez Álvarez un 
round más en la pelea polí-
tico-electoral que se ha dado 
entre el gobernador, Enrique 
Alfaro Ramírez y el presi-
dente, Andrés Manuel López 
Obrador.

Quien fuera Secretario 
de Planeación en el sexenio 
del gobernador priIsta, Jorge 
Aristóteles Sandoval, reco-
noció que esta situación tiene 
mucho sesgo político. “Sí, 
por supuesto, es una manio-
bra más del gobernador para 
reposicionarse no solo en el 
ámbito estatal sino a nivel 
nacional, desde luego que se 
debe de leer en la tensión que 
existe no solamente entre la 
Federación y el Estado, sino 
de manera muy particular y 
personal, entre el presidente 
López Obrador y el goberna-
dor Alfaro Ramírez”.

“Desde luego –dijo-, el 
momento de plantear el tema 
no es fortuito, no es acci-
dental, tiene que ver con un 
malestar creciente en torno 
al anuncio insistente de la 
continuación de las grandes 
obras del gobierno federal, 
para las cuales sí hay dinero, 
mientras que para otros pro-
yectos no. Es en el marco de 
una ausencia de un plan fiscal 
y económico de rescate, que 
no existe a nivel federal y que 
los estados han tenido que 
salir con muchísimas limita-
ciones para ofrecer algo a las 
empresas, al empleo, dada la 
ausencia de la federación”.

Entonces, en ese reclamo 
a la federación –abundó-, es 
que el gobernador Alfaro 
plantea esto y por supuesto 
que tiene una intencionalidad 
política, por lo demás insis-
to es un reclamo legítimo, 
histórico incluso, pero en un 
“timming “ de oportunidad 
política aprovechando las 
coyunturas, capitalizándola a 
su favor y llevando agua a su 
molino.

En fin, este es un plei-
to entre políticos –insistió-, 

donde efectivamente la sociedad no entiende muy bien ese 
pacto fiscal, de cómo se distribuyen las competencias, los re-
cursos, las facultades, es un tema muy complejo para entera-
dos, la gente ni siquiera distingue con nitidez la diferencia en-
tre órdenes de gobierno, no sabe qué le compete al estado, qué 
a la federación y qué le corresponde al municipio. Insisto es un 
pleito más entre políticos en un momento que efectivamente 
requiere y demanda muchísima unidad y el problema es que la 
polarización se ha propiciado mucho más de parte del propio 
presidente, que del gobernador, aunque por supuesto Alfaro ha 
sabido subirse al ring con un adversario muy grande, pero ya 
no invencible como lo fue en sus primer año de gobierno.

Y la lectura que le da el hecho el politólogo Gómez Ál-
varez continúa: “El gobernador huele, detecta cierta debilidad 
de su enemigo y por eso se sube no solo en contra de López 
Obrador, sino en contra de otro personaje público que en este 
momento tiene muchísima relevancia, que es el subsecretario 
López Gatell, con el cual también ha tenido diferencias im-
portantes en el marco del federalismo, en donde el gobernador 
aduce tener facultades para optar por una ruta distinta a la fe-
deración en materia de salud.

“Yo sí creo que efectivamente la lectura de la mayoría es 
negativa hacia ese pleito, pero le reditúa de mejor manera al 
gobernador. La encuesta que detectó esto fue la de Alternativa 
Digital, en donde se muestra que el apoyo ciudadano es muy 
superior a Enrique Alfaro sobre López Obrador; pero ojo, es un 
sondeo sin representatividad de todo el estado, es simplemente 
un indicio que deja ver que Alfaro ha sido muy bien valorado 
en el manejo de la crisis”, planteó.

David Gómez Álvarez también expuso en entrevista para 
los lectores del semanario Conciencia Pública: “Lo que hay 
que distinguir, es que no se está planteando una salida o un 
rompimiento del Pacto Federal, porque hay muchos analis-
tas que plantean que lo que han dicho los estados de Jalisco, 
Coahuila, Chihuahua, Nuevo León y Tamaulipas, ha sido la 

En ese reclamo 
a la federación 
que el goberna-
dor Alfaro plan-
tea tiene una 
intencionalidad 
política (…) Es 
un reclamo legí-
timo, histórico, 
pero en un “tim-
ming “ de opor-
tunidad política 
aprovechando 
las coyunturas, 
capitalizándola a 
su favor y lle-
vando agua a su 
molino”.
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nera explícita que los estados puedan cobrar impuestos fede-
rales o gravar en territorio estatal de manera independiente”. 

Pregunta. ¿Primero se tendría que revisar el pacto fe-
deral antes de entrar en materia del pacto fiscal?

Respuesta. Si rompes el pacto fiscal quedas impedido de 
cobrar los impuestos federales, de hacer nuevos gravámenes, 
porque estamos incluidos todos en un pacto federal. Hasta don-
de sé no se ha hablado de hacer un estado independiente en 
Jalisco, amagó y desconozco qué vía legal puede llevar para 
contradecir lo que la constitución dice de manera explícita, 
también el código penal federal plantea estas acciones como 
un acto de traición a la patria, el que se abone al desmembra-
miento del pacto federal o que se intente gravar territorio de 
los estados. 

Creo que no es viable en este momento. Nosotros nos he-
mos preocupado por hacer una revisión, ahora que termine la 
pandemia será oportuno como lo han hecho muchos países que 
después de una gran tragedia han tenido que sentar a sus acto-
res para poder hacer una revisión y ahora qué harán, en donde 
fortalezcan al estado mexicano para generar las condiciones de 
bienestar a la sociedad”.

“Eso se tiene que hacer, pero hay una corresponsabilidad, 
no olvidemos que los estados en promedio están recaudando el 
17 o 18 por ciento y el 82 viene más o menos de la federación. 
En el caso de Jalisco, el año pasado estuvo por debajo de la 
media, recaudó menos que la media y dependió más que la 
media nacional de los recursos federales. Lo único que se ha 
modificado de manera muy tajante ha sido el ramo 23, que era 
el discrecional, donde disminuyó la capacidad recaudatoria de 
los estados, donde se estancan en su recaudación mientras el 
ramo 23 y los recursos federales va aumentando, entre otras 
cosas se dejó de cobrar la tenencia”.

P. Que era un impuesto local…
R. Era un impuesto local, pero lo que pasa es que los es-

tados no les encanta cobrar impuestos de manera directa, es 
mucho más cómodo que la federación cobre y que me los ha-
gan llegar como en el ramo 23, yo dejo de cobrar y quedo bien 
con mis electores, es un impuesto difícil de cobrar pero es un 
impuesto progresivo, nos ayuda a fortalecer las finanzas de los 
estados y esto se fue desapareciendo. 

ACTITUD DE GOLPETEO PERMANENTE
P. ¿Por qué la postura del gobernador genera división y 

por qué jala agua a su propio molino?
R. Hemos observado que no es algo aislado, ha sido un 

planteamiento no nada más del gobernador de Jalisco, hemos 
visto primero la confrontación directa con Hugo López Gatell, 
no le vemos sentido alguno, el manejo que hacen él y los espe-
cialistas han sido evidencia que no había sustento para acusar 
ni mucho menos, luego viene la amenaza de romper el pacto 
fiscal, entonces la única vía natural para que el estado sobrevi-
va al rompimiento del pacto fiscal sería el  contravenir de ma-
nera clara y directa las disposiciones constitucionales, podría 
llegar a que tuviera que recurrir a lo que ha dicho entre líneas 
de romper el pacto federal, eso es generar división y confron-
tación, no estamos en ese momento, no hay condiciones reales 
para romper un pacto fiscal sin poder sobrevivir a eso sin con-
travenir la propia carta magna.

P. ¿Es posible que un estado se separe de la república? 
Que se pudiera seguir la ruta de Cataluña…

R. Tendríamos que tener una aprobación del congreso fe-
deral en su conjunto Cámara de Diputados y Senadores y la 
mayoría de los congresos locales, no lo veo ni viable ni posi-
ble, ni deseado, ni por los jaliscienses ni por los demás inte-
grantes de la república mexicana. No creo que estemos en eso, 
si los estados están orgullosos de su identidad nacional, dudo 
mucho que por la presión de un mandatario pudiera desmem-
brarse la república mexicana, esperemos que no haya intentos 
de ese tipo.

LAURA IMELDA PÉREZ/ DIPUTADA FEDERAL DE MORENA

LAURA IMELDA 
PÉREZ SEGURA/

DIPUTADA 
FEDERAL DE 

MORENA Y 
SECRETARÍA DE 

LA COMISIÓN DE 
PRESUPUESTO Y 

CUENTA PÚBLICA 
DE LA CÁMARA 
DE DIPUTADOS

DE ACUERDO EN REVISAR PACTO FISCAL

“Coincidimos totalmente que hace falta hacer una revisión de toda la estructura fiscal, 
no es un tema nuevo, nosotros lo planteamos desde finales de 2018, desde inicio de la 
legislatura propusimos una reforma nacional hacendaria porque yo creo firmemente 
en que un estado de bienestar solo puede asegurarlo un estado fiscalmente fuerte”.

EL ESTADO NO PUEDE COBRAR IMPUESTOS

“Qué pasa si se rompe un pacto fiscal que desde los congresos de los estados se pacta 
con la federación, simple y sencillamente quedan anulados todos esos recursos fede-
rales de los cuales Jalisco depende, casi en un 90 por ciento, dejarían de percibirse 
por disposiciones de la constitución que no está facultado para cobrar o gravar nuevos 
impuestos en el territorio”.

FALSO QUE A JALISCO LE REGRESEN
TERCERA PARTE DE SU RECAUDACIÓN

>DESPUÉS DE LA PANDEMIA DEBE REVISARSE EL PACTO FEDERAL

Laura Imelda Pérez Segura entrevistada por Conciencia Pú-
blica rechaza el argumento del gobernador Enrique Alfaro del 
trato injusto que recibe Jalisco de la Federación al aportar el 
7% del PIB Nacional y solo se le regresa el 2% en transferen-
cias federales.

Por Raúl Cantú

La premisa que ha 
manejado el gober-
nador del Estado de 
Jalisco de que es in-

justo el pacto federal porque 
Jalisco aporta el 7% del PIB 
Nacional y solo se le regresa 
el 2% en transferencias fede-
rales, carece de fundamento 
y de coherencia, afirma la 
diputada federal Laura Patri-
cia Segura, secretaría de la 
Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública de la Cámara 
de Diputados.

No obstante, la legislado-
ra de Morena considera que 
ahora que termine la pande-
mia, será oportuno, como lo 
han hecho muchos países, 
que después de una gran tra-
gedia han tenido que sentarse 
sus actores políticos y econó-
micos para hacer una revisión 
y en ese sentido, en México 
se tendrá que hacer y acodar 
qué se hará y en donde forta-
lecer al estado mexicano para 
generar las condiciones de 
bienestar a la sociedad.

LO QUE RECIBE JALISCO
Jalisco, precisa, no sólo 

recibe las participaciones, 
toda vez que abarca el gasto 
federalizado, el Estado de 
Jalisco y todas las entidades 
federativas son beneficiarios 
del uso del gasto en otras 
áreas y que no necesariamen-
te esos recursos pasan por la 
hacienda local.

“El presupuesto de los 
Servicios de Salud de insti-
tutos como el IMSS, ISSSTE 
y una porción del INSABI, 
además de los presupuestos 
históricos que se les dieron a 
los programas sociales fede-
rales, son ejemplo de algunos 
recursos de este tipo. Estos 
fondos, son recursos que no 
llegan a las arcas del Estado, 
pero que benefician de ma-
nera directa a la  población 
jalisciense y de las distintas 
entidades federativas”, indi-
có le legisladora federal de 
Morena.

Laura Patricia Pérez Se-
gura apuntó que debemos 
entender el Pacto Federal 
como una manera de orga-
nización nacional, donde 
los ejecutores del gasto son 
los tres niveles de gobierno 
a manera de eficientar el uso 
y el impacto en la población 

del gasto público.

EL LLAMADO DE ATENCIÓN A ALFARO
Al inicio de la pasada semana la legisladora jalisciense y 

secretaria de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública e 
integrante de la comisión de Vigilancia de la Auditoría Supe-
rior de la Federación, propuso un punto de acuerdo en san Lá-
zaro para exhortar al gobernador a respetar el pacto federal y 
no utilizar la crisis sanitaria para provocar división en el país.

“Nosotros presentamos este punto de acuerdo donde ex-
hortamos de manera respetuosa a respetar la estructura orgá-
nica de la república federal así como el pacto fiscal. Primero, 
sí coincidimos totalmente que hace falta hacer una revisión 
de toda la estructura fiscal, no es un tema nuevo, nosotros lo 
planteamos desde finales de 2018, desde inicio de la legislatura 
propusimos una reforma nacional hacendaria porque yo creo 
firmemente en que un estado de bienestar solo puede asegurar-
lo un estado fiscalmente fuerte. 

“Esto nos lleva a la necesidad de hacer una reforma nacio-
nal hacendaria, en donde se haga una revisión de los diferentes 
criterios que se toman en cuenta para poder fortalecer no nada 
más al estado en su conjunto, también los municipios”.

“El año pasado cuando aprobamos la ley de ingresos y el 
presupuesto de egresos incluimos una serie de disposiciones 
que por cierto todavía no todos los gobiernos han firmado el 
convenio para que se les hiciera una devolución del ISR que 
se cobra por la enajenación de bienes inmuebles en territorio 
estatal. Que Hacienda les hace el regreso íntegro, para esto se 
necesita un convenio que aún el mes pasado el gobierno del 
estado no había firmado. Tienes un ingreso extra, como ejem-
plo que hemos buscado alternativas en materia económica e 
infraestructura para colaborar con el estado y los municipios”.

“También en noviembre hicimos un gran esfuerzo para 
asegurarnos que no disminuyeran en términos reales los re-
cursos federales para los estados y lo logramos. Esto no tiene 
absolutamente nada que ver con que se plantee romper el pacto 
fiscal, que no es viable, porque la constitución prohíbe de ma-

Esto nos lleva a 
la necesidad de 
hacer una re-
forma nacional 
hacendaria, en 
donde se haga 
una revisión de 
los diferentes 
criterios que se 
toman en cuenta 
para poder for-
talecer no nada 
más al estado 
en su conjunto, 
también los mu-
nicipios”.

En una contingencia como la del COVID19 no 
sirvieron de muchos los referentes históricos 
para medir el tamaño, duración, proporción y 
costo del aislamiento social; en lo que respecta 

a la educación nadie pensó que pudiera prolongarse por 
semanas, luego meses y que ahora se esté pensando en el 
cierre del ciclo escolar sin asistir a la escuela, hay quien 
incluso ha mencionado que el inicio del siguiente está 
en veremos. 

Durante los primeros días en nuestro país las expre-
siones de padres, maestros y directivos mostraban ex-
pectativa, se escuchaban con ánimos, algunos incluso 
(dijeran los estudiantes) nada más “daban avión”: total 
cuando regresemos habremos de recuperar lo más que se 
pueda, y como se pueda; pero tomando como referente 
las grandes tragedias de otros países como Estados Uni-
dos, Italia y España que dicho sea de paso, comparten 
múltiples similitudes con el sistema educativo mexica-
no, han propuesto medidas drásticas ponderando por en-
cima de todo la vida de estudiantes, maestros y de toda 
la comunidad.

El alcalde de Nueva York, Bill de Blasio, por ejem-
plo, ha declarado que los colegios no volverán a abrir en 
todo lo que resta del año escolar, en tanto que en nues-
tro país del mismo modo que en España, la estructura 
educativa se prepara para hacerse la pregunta ¿Cómo 
vamos a evaluar el ciclo lectivo? ¿Qué va a pasar con los 
alumnos que estaban en sexto grado de primaria, o los de 
tercero de secundaria que estaban a punto de egresar de 
la enseñanza básica?  Hoy México se encuentra amena-
zado por varias crisis que convergen en un momento de 
mucha incertidumbre: lo económico, la salud, la política 
y la educación, la interrogante de qué es lo que se puede 
hacer no se deslinda de las implicaciones de cada una de 
esa toma de decisiones. 

El pasado 16 de abril a cuatro días de concluir el pe-
ríodo vacacional de semana 
santa y pascua, el Secreta-
rio de Educación Pública, 
Esteban Moctezuma, anun-
ciaba que las clases se rea-
nudarían en modo virtual, 
en tanto que el Presidente 
de la república, Andrés 
Manuel junto con el Sub-
secretario de Salud Hugo 
López, presentaban un mo-
delo escalonado de regreso 
a la forma presencial de 
acuerdo al comportamiento 
de los contagios por muni-
cipio.  Según el grado de 
enfermedad aquellos que 
tuvieran niveles altos ten-
drían el regreso a clases el 1 
de junio, y para quienes pu-
dieran estar atendiendo la 
emergencia de forma muy 
efectiva podrían volver el 
día 18 de mayo; mientras 
tanto a nivel universitario 
se anunciaba por parte de 
la Universidad de Guada-
lajara que no habría forma 
de volver sino hasta el ciclo 
escolar siguiente. 

De cualquier modo, in-
cluso en el mejor de los ca-
sos habrá que buscar medi-
das para enfrentar por lo menos un mes más con trabajo 
a distancia; la propuesta de Jalisco en voz del Secretario 
Juan Carlos Flores Miramontes, sigue siendo el uso de 
plataformas virtuales, los canales de televisión abierta y 
las guías impresas distribuidas por la jefaturas, supervi-
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siones y comités de participación social.
Es natural que muchos padres de familia expresen con 

angustia sobre el tiempo que se avecina, del mismo modo 
hay profesores que preguntan por todos esos estudiantes 
que no tienen computadora, a quienes no llega el acceso de 
internet, muchos de ellos enclaustrados en sus casas donde 
4 o 5 miembros comparten un solo equipo, dispositivos que 

también utilizan ahora los papás 
para hacer trabajo en casa, o los 
hermanos para jugar y mantenerse 
entretenidos. 

Un sistema educativo de la 
magnitud del mexicano, con sus 
enormes discrepancias y desigual-
dades no puede ser analizado des-
de una sola perspectiva.  No es lo 
mismo hablar de los niños de pri-
maria, cuyos padres y maestros 
han hecho un enorme esfuerzo, 
pero que no dejan de requerir como 
elemento medular de su formación 
del contacto y convivencia para 
consolidar su mirada hacia el otro, 
entender el universo de su comu-
nidad y valorar los esquemas de 
organización social; que a hablar 
de jóvenes universitarios quienes 
ahora pueden tener muchas más 
opciones de formación en esque-
mas de libertad y autogestión. 

Pensar en la fortaleza que tiene 
la educación a distancia o virtual 
como medio para democratizar el 
acceso al conocimiento, también 
deja ver el enorme rezago que ya 
desde antes marcaba una realidad 
lacerante para comunidades que 
estaban destinadas a modos mera-

mente reproductivos, de una educación 
muy limitada y pobre. Los estudiantes 

hoy tienen una oportunidad más allá de tener o no internet, 
una computadora o acceder a una plataforma específica: La 
posibilidad de que lean un libro durante la contingencia, 
que consulten los temas que se presentaron durante los dos 
periodos previos al confinamiento, que comenten en fami-

lia sus experiencias, aspiraciones y realicen una reflexión 
sobre lo que están viviendo, son riquezas que van más allá 
de lo que un currículum puede prever. 

No hay escuelas para todos, no hay edificios donde 
todos los estudiantes puedan hacer la carrera que quieren, 
no todos mis alumnos de secundaria querían estudiar en el 
turno vespertino, o no a todos les parece buena la carrera 
técnica que el área de planeación creyó más pertinente de 
acuerdo a su contexto (muy probablemente diseñado hace 
varias décadas, pero sin miras a renovar), a pesar de las ca-
rencias, y de la lucha entre el derecho y la obligación, surge 
el resplandor del deseo. 

Son los estudiantes que quieren aprender aquellos que 
han enfrentado esta crisis con entereza, son los profesores 
que quieren enseñar los que prontamente buscaron modos y 
estrategias que han costado horas de desvelos y memes por 
montón evidenciando cuántas veces nos hemos equivocado 
tratando de hacer una clase en línea y sin tener idea de cuan-
to más vamos a errar. Hoy tenemos la oportunidad de ver a 
la escuela más allá de un edificio, repensar en la educación 
como el vínculo que nos une en la búsqueda de un poten-
ciador de ese anhelo, la herramienta que nos puede llevar 
a ser otro tipo de personas, generar una nueva comunidad, 
hermanar a estudiantes y profesores que viven el proceso de 
enseñanza-aprendizaje, sin separarlo, sin dividirlo. 

Ver a la educación como las alas que se abren para cada 
uno de nuestros alumnos, es el motor que nos anima a bus-
car todas las formas posibles de hacer llegar recursos que 
los ayuden, pero no hay alas que puedan volar si el ave no 
desea abrirlas.  ¿Quién pone en el corazón del niño el deseo 
por nutrir su alma de cosas bellas, de aquello que lo hagan 
ser mejor? Se trata de descubrir sus capacidades y darse 
cuenta que no hay límites, que él puede seguir aprendiendo 
desde su casa lo que sea, como sea, lo que pueda. 

Si llegado el momento nos vemos en la necesidad de 
evaluar a nuestros alumnos, la clave estará en el diálogo 
de ¿qué fue lo que aprendiste de esta experiencia? Segu-
ro podremos recuperar una enorme riqueza de ello.  Para 
aquellos alumnos que solo platiquen sobre horas intermi-
nables de Netflix, de video juegos o de Facebook, habre-
mos encontrado una área de oportunidad en la carencia de 
la motivación intrínseca de aprender, abriendo con ello la 
pauta a un abordaje que va más allá de tener un aula, una 
plataforma o una cantidad sin fin de materiales didácticos.  

¿Tiene sentido ahora poner un 6, un 7 o un 10? 

VER A LA EDUCACIÓN 
COMO LAS ALAS QUE SE 

ABREN PARA CADA UNO DE 
NUESTROS ALUMNOS, ES EL 
MOTOR QUE NOS ANIMA A 

BUSCAR TODAS LAS FORMAS 
POSIBLES DE HACER LLEGAR 
RECURSOS QUE LOS AYUDEN, 

PERO NO HAY ALAS QUE 
PUEDAN VOLAR SI EL AVE NO 

DESEA ABRIRLAS.

LOS ESTUDIANTES HOY TIENEN 
UNA OPORTUNIDAD MÁS ALLÁ 

DE TENER O NO INTERNET, 
UNA COMPUTADORA O 

ACCEDER A UNA PLATAFORMA 
ESPECÍFICA: LA POSIBILIDAD 

DE QUE LEAN UN LIBRO 
DURANTE LA CONTINGENCIA.

EL DERECHO, LA OBLIGACIÓN
 Y EL DESEO DE APRENDER 
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El gasto federalizado se realiza a través de los recursos que la federación transfiere a los 
estados y estos a los municipios por medio de participaciones, aportaciones, subsidios 
y convenios, siendo los más representativos los dos primeros rubros.

Las participaciones son recursos no condicionados que pretenden resarcir a las 
entidades su aportación a la recaudación del Sistema de Coordinación Fiscal.

Por su parte, las aportaciones son recursos condicionados o, como coloquialmente deci-
mos, “etiquetados”, para emplearse en entidades donde exista rezago en rubros de educación, 
salud, seguridad, entre otros. 

Pero, ¿qué es lo que se distribuye?. La “recaudación participable”, se integra por lo obte-
nido de impuestos exclusivos de la federación, como derechos de minería, comercio exterior y 
petroleros, mismos que se distribuyen aunque no exista coordinación tributaria, pero también 
ISR, IVA e IEPS, los cuales se distribuyen al renunciar los estados a su recaudación en el 
marco del sistema de coordinación.

 No obstante, es tal la discrecionalidad de algunos fondos que la SHCP puede redistribuir 
una parte de los recursos sin que el gobierno federal  aporte un solo peso adicional, llevándolos 
a entidades elegidas por el presidente por motivos principalmente electorales. En mi rancho 
esto es conocido como “saludar con sombrero ajeno”.

Considerando injusto este modelo, algunos gobernadores han manifestado su inconformi-
dad, planteando incluso la posibilidad del abandono del Sistema de Coordinación Fiscal, pero 
un análisis efectivo de la conveniencia que le represente a cada una de estas entidades se antoja 
complejo a primer momento, a pesar de su viabilidad jurídica, principalmente por las notables 
asimetrías que presentan. 

De estas entidades, dos representan para la recaudación de ingresos tributarios un monto 
muy superior a lo que reciben de gasto federalizado total. 

De acuerdo a datos del INEGI, durante 2017 en Nuevo León, la federación recaudó 
$256,623 millones de pesos, ejerciendo ese mismo año por concepto total de gasto federaliza-
do solo $68,822 millones. 

En Tamaulipas, un estado con relativamente bajo PIB, la recaudación alcanzó $228,214 
millones de pesos, aunque recibió apenas $52,148 millones.

Contrastantemente, Coahuila y Jalisco han gastado una cifra superior a su participación 
en la recaudación. 

En efecto, en Jalisco que tiene uno de los mayores PIB del país, se recaudaron $86,737 mi-
llones de pesos. No obstante, ese mismo año ejerció gasto federalizado por $100,141 millones.

A su vez, Coahuila significó una recaudación de $39,343 millones, pero gastó $42,047 
millones.

Sin embargo, más allá de la posibilidad de que diversas entidades dejen el sistema de 
coordinación establecido por una ley que data de 1979, ante el galimatías que implicaría la 
necesidad de crear nuevos impuestos locales y ante la posibilidad de incurrir en fenómenos 
de doble tributación, la realidad es que, una vez que las cosas regresen a la normalidad, un 
replanteamiento del federalismo hacendario será urgente y prioritario.

El país será uno antes de la pandemia y otro después de que concluya, lo cual indudable-
mente comprende la política fiscal del país, ya que que esta es uno de los elementos esenciales 
de la justicia social, al incidir de manera directa e inmediata en la redistribución de la riqueza.

El punto de partida hacia este objetivo debe ser una “Convención Nacional Fiscal” (cele-
bradas ya en 1925, 1933, 1947 y 2004) donde participen, además de los representantes de cada 
una de las entidades federativas y el gobierno federal, instancias legislativas, municipios y el 
sector académico, ya que implica no solo modificar las fórmulas de reparto existentes, sino 
que probablemente resultará en reformas de orden constitucional que restructuren los princi-
pios tributarios y replanteen las potestades de cada nivel.

En este ejercicio se deberá evitar que las facultades recaudatorias de cada estado se vuel-
van nugatorias, considerar las desigualdades tan contrastantes en el país, así como asegurarse 
una mayor distribución de participaciones a las entidades que mayor representatividad tengan 
para la recaudación, sin embargo, no debe soslayarse la importancia de cada estado para la 
economía, considerando que en algunas entidades se desarrollan actividades con incentivos 
fiscales por su relevancia social.

Uno de los puntos más endebles y limitantes del actual modelo fiscal es la absoluta de-
pendencia de los municipios y entidades federativas en el gasto federalizado. En 2018, los 
ingresos de Jalisco provenientes de recaudación propia tan solo representaron el 8.5% del total 
de ingresos, siendo el resto gasto federalizado. Los municipios no son ajenos a esta lógica. 

Ahora, no podemos perder de vista que el ciclo presupuestario no involucra únicamente 
la recaudación tributaria, por lo que el nuevo pacto hacendario deberá contemplar controles 
novedosos que eliminen la descarada discrecionalidad en la ejecución del gasto público, prio-
rizando la absoluta transparencia y rendición de cuentas, eliminando la práctica, cada vez más 
frecuente, de reservar expedientes para imposibilitar el escrutinio público.

En teoría somos un país de corte federalista, integrado por estados libres y soberanos, 
pero en realidad cada día se centralizan más las decisiones por parte de la presidencia de la 
República. 

México tradicionalmente ha sido objeto de ultrajes desde la periferia, donde los goberna-
dores han actuado arbitrariamente, sin embargo, la solución no es el hacha del centralismo, 
sino que deben asegurarse mecanismos que permitan evitar abusos de las entidades, pero tam-
bién de la federación.

Como ejemplo basta analizar la verdadera farsa del mal llamado “Federalismo Educati-
vo” que generalmente provoca dolores de cabeza a los estados. Este centralismo ha causado 
un aplastante control político del gobierno federal sobre los estados, limitando su desarrollo, 
inclusive el democrático.

Salir del convenio, de acontecer, no es catastrófico como muchos lo han señalado, Jalisco 
saldría ganando, pero tampoco es la solución a este dilema de acción colectiva. La federación 
y el conjunto de los estados ganarían con un modelo más equitativo y que se ajuste a la nueva 
realidad social del país. Sin lugar a duda pronto deberán sostenerse amplias negociaciones 
entre todos los niveles de gobierno.

hromerof@correduria58.com
@hectorromerof2

Inmersos en el aislamiento social recomendado para contener la pandemia del CO-
VID19, vemos el fin del mismo como un horizonte impreciso, similar a un espejismo 
que se aleja cuanto más nos acercamos. López Gatell, vocero oficial en la emergen-
cia nos señaló inicialmente, una primera semana vital para la estrategia de mitigación 

alrededor del 14 de marzo. Actualmente la operación Centinela ha movido esa frontera 
inicial hasta el 31 de mayo y podemos esperar para mediados de junio la disminución del 
brote.

La estrategia gubernamental que decidió no realizar pruebas masivas para detectar po-
sibles portadores del contagio, con síntomas o sin ellos, los ha llevado a reconocer que por 
cada caso comprobado existen 8 portadores circulando sin saber que son fuente de conta-
gio. Esa cifra oficial de 8 portadores ha sido cuestionada por especialistas y utilizando los 
mismos parámetros ubican hasta en 25 posibles por cada caso confirmado y esto da lugar 
a un crecimiento exponencial del riesgo. Estas diferencias de apreciación generan dudas 
ya que, según datos del Boletín Epidemiológico, durante marzo tuvimos cerca de 400 mil 
casos de “infecciones respiratorias 
agudas” curioso brote en tiempos de 
COVID19.

Otros especialistas han dicho, 
como lo hizo el propio López Ga-
tell, que el virus llegó para quedarse, 
como el de la gripa común o la in-
fluenza, con la diferencia de que para 
éste no existe vacuna ni tratamiento 
y tiene un índice de letalidad mayor, 
especialmente en población de riesgo 
por enfermedades crónicas preexis-
tentes.

Las estadísticas disponibles ubi-
can a la población entre 30 y 70 años 
como el segmento en el que más 
muertes han acaecido y a los enfer-
mos de hipertensión y diabetes, o con 
obesidad, muy comunes en nuestro 
país, como las principales víctimas 
del virus y son precisamente los ubi-
cados en estos rangos los que posi-
blemente no tengan un día después.

Condenados a vivir manteniendo la distancia social recomendada, al uso de guantes 
y desinfectantes, a no acudir a concentraciones y salones de espectáculos, a no saludar de 
mano y mucho menos con abrazos, tendrán que transitar por la vida sospechando de cada 
prójimo, pues puede encontrarse con alguno de esos 8 o 25 potenciales contagiadores, no 
detectados por la decisión de no aplicar muestras masivas.

Se puede imaginar usted, amable lector, llegando a su oficina el día después sin salu-
dar de mano, sin abrazos, a sus compañeros pues usted siguió la pauta del aislamiento a 
pie juntillas pero no puede asegurar lo mismo de ellos, o rehusando su invitación al con-
vivio por el reencuentro porque siempre existirá la posibilidad de encontrarse con algún 
portador del virus.

Esa es la consecuencia que a nivel personal, afectivo, espiritual si se quiere, tendre-
mos que padecer cuando se declare el fin de las restricciones de movilidad, pero peores 
serán sin duda, las que habrán de venir por la errática conducción de la crisis, a la que por 
razones políticas se enfrentó tardíamente, no obstante que ahora se diga que se empezó a 
prevenir desde enero.

Las cifras crecientes de contagios han llevado a una reacción tardía para la adquisi-
ción de equipo de protección para los doctores y enfermeros, así como a la compra emer-
gente de respiradores y monitores, y en el colmo, a editar un manual para que, en caso 
de saturación de la capacidad de atención en hospitales, los cuidados se dirijan a quienes 
tienen más posibilidades de vida, desahuciando a los débiles, ancianos y con mayores 
fallas orgánicas. Para ellos no habrá un día después.

En materia económica, la respuesta ha sido además de tardía, insuficiente, como con-
secuencia de un muy mal equilibrado ejercicio presupuestal que, para compensar ha ido 
agotando los fondos de reserva, y va ahora por los fideicomisos públicos y hasta por los 
remanentes del Banco de México. 

De no haber rectificaciones, el día después habremos de encontrarnos con un gobier-
no con recursos económicos limitados y sin políticas de respaldo a la planta productiva, 
abandonada por conceptos ideológicos o fobias personales. Tendremos una grave situa-
ción de desempleo y falta de liquidez y previsiblemente, la disminución de la clase media 
y aumento de la pobreza.

Cuando las actividades se reanuden, nada podrá ser igual, ni la situación económica 
de muchos ni la vida social; mientras no exista vacuna contra este virus todos deberemos 
vernos con desconfianza y andaremos con precauciones permanentes porque el virus lle-
gó para quedarse y a señalar a un grupo social como dispensable y al cual, curiosamente, 
no se ha dedicado un programa de atención o cuidados, más allá de adelantar la pensión 
del bienestar, al fin y al cabo, la letalidad del virus es solo del 6 por ciento y ataca a quie-
nes ya van de salida. Mucha política, retórica y descalificación para adversarios, propues-
tas distractoras como adelantar la revocación del mandato al presidente, razones técnicas 
anti epidemia y muy poca humanidad. Flaca esperanza para el día después.

OPINIÓN OPINIÓN

Hace casi dos meses el Gobernador de Jalisco, pidió que la población se ence-
rrara en sus casas cinco días, hasta el 25 de marzo entonces dijo, luego tuvo 
que ampliar el plazo de encierro hasta el 30 de abril, pero le cambiaron la 
jugada y él a la población para ahora exigir que se lleve a cabo hasta el 31 de 

mayo pero con medidas más restrictivas.
Este domingo anunció y publicó en el Periódico Oficial “El Estado de Jalisco”, nue-

vos ordenamientos restrictivos para prevenir mayores contagios de la terrible enferme-
dad del Coronavirus o Covit19.  

En el primer punto del acuerdo publicado se aprecia en el inciso uno que: “Toda 
persona que se encuentre en el territorio del estado de Jalisco, ya sea residente o esté de 
tránsito, debe cumplir obligatoriamente con el resguardo domiciliario corresponsable”. 

Por lo que toca al segundo punto señalado y de carácter obligatorio destaca: “El 
resguardo domiciliario corresponsable aplica, de manera estricta y sin excepción, a toda 
persona mayor de 60 años de edad, 
en estado de embarazo o puerperio 
inmediato, o con diagnóstico de 
hipertensión arterial, diabetes me-
llitus, enfermedad cardíaca o pul-
monar crónicas, inmunosupresión 
(adquirida o provocada), así como 
insuficiencia renal o hepática”. 

Por lo pronto toda la población 
en Jalisco, debemos entender y si no 
casi a fuerzas, que todavía está en 
nuestras manos y voluntad absoluta 
el prevenirse de contraer el virus y 
no poner en riesgo hasta de muerte 
el propio y el de la familia, lo princi-
pal es que no se tiene que desesperar 
por el encierro, de todas formas la 
vida está cambiando para todos y en 
casi todo el mundo.

Mientras tanto y en espera que 
ya no siga y menos que se amplíen 
los distanciamientos de Alfaro Ra-
mírez, con el Presidente de la Repú-
blica, que parece no querer entender 
que es el titular del Poder Ejecutivo 
Federal, no el propietario de la na-
ción y menos de la voluntad de quie-
nes habitan el territorio mexicano.

Al Presidente AMLO, le está entrando la desesperación y se ha estado deprimiendo 
porque no le salen bien sus “brillantes” ocurrencias que ha toda costa quiere implantar.

Por un lado se muestra preocupado por la falta de dinero, hasta ha solicitado que el 
Banco de México, le adelante lo que debiera entregarle en los primeros meses del próxi-
mo año, pero por otro lado se gasta con las manos en la cintura más de 511 millones de 
pesos en la compra de una estadio de Beisbol en el estado de Sonora, que por cierto no 
han querido decir a quiénes benefició esa transacción y porqué la urgencia de adquirir el 
inmueble en el tiempo actual que está semiparalizado el país.

La ocurrencia de ordenar la rifa obligatoria de un avión que no se sortearía, también 
está fracasando al venderse pocos boletos ante la situación económica que parece que 
nada más beneficiará al gobierno federal.

El Señor Presidente como siempre lo ha sido busca a toda costa salirse con su capri-
cho de construir y operar la terminal aérea de Santa Lucía, construir el Tren Maya y la 
refinería de Tres Bocas en su estado natal Tabasco, sin importar que es más económico 
comprar gasolina en el extranjero que extraer petróleo y refinarlo, según los expertos.

Acerca del supuesto conflicto con el principal conductor de noticias de Televisión 
Azteca, Javier Alatorre Soria, por la declaración que hizo el pasado viernes, tal parece 
que es un cambio de reflectores para disminuir la serie de señalamientos que se han 
estado dando en las redes sociales al jefe del comunicador y tercer hombre más rico de 
México, Ricardo Salinas Pliego.

La sobre exposición en medios del subsecretario de Prevención y Promoción de Sa-
lud de la misma Secretaría Federal, Hugo López-Gatell Ramírez, ya criticado por Javier 
Alatorre Soria, propicia fuertes conflictos al Presidente López Obrador, y ahora se apro-
vecharía disminuir los señalamientos contra Salinas Pliego, éste médico y de pasada a 
mismo primer mandatario, al poner de “pechito” al comunicador Javier Alatorre Soria, 
quien por más de 28 años se ha mantenido como el principal conductor de noticias de 
esa televisora.

Ante tanto tiempo de manejar el abanico en Televisión Azteca, resulta muy descabe-
llado que de repente se salió del carril el periodista y más contra su amigo y “súper cuate” 
de su jefe de jefes.

Hay que esperar el desenlace del nuevo “drama” político entre la sumisa televisora y 
el superpoderoso gobierno mexicano o por lo menos es lo que parece.

En memoria del Dr. Jairo y de todos los hermanos trabajadores de la salud que por 
salvar a un paciente han perdido su propia vida.

Crecimos pensando, que la sociedad mexicana estaba conformada, por personas 
de gran corazón, decían antaño, un vaso de agua no se le niega a nadie, pero 
el mundo cambió y el agua ahora se vende en botellitas, cuesta muy cara y no 
puedes esperar, que alguien le esté regalando el vital liquido a los sedientos. 

Ya ni hablemos de un taco de frijoles o que alguien se quite la camisa por un buen amigo, 
como dice Don Martín Urieta.

La crisis que estamos viviendo, nos ha descubierto un mundo de sentimientos malig-
nos que nos tienen a muchos estupefactos.

MORDER LA MANO
Juan es un médico joven, acaba de terminar su estudio de especialización en la Uni-

dad de Terapia Intensiva, de uno de los hospitales mas importantes del país, fue afortu-
nado y le dieron trabajo ahí mismo apenas hace un año. Las jornadas del joven médico 
son extenuantes, no solo en horarios, ya que está trabajando hasta 36 horas continuas por 
12 de descanso, sino porque el estrés, de estar enfrentándose a la muerte constantemente, 
que dependen de un respirador para poder oxigenar su sangre, es algo que la gente no 
entiende.

Cuando en los años ochenta hice mi entrenamiento en la Unidad de Cuidados Inten-
sivos, un día revisamos un artículo científico interesante con mi gran maestro y mentor 
el Dr. Carlos Romano Seimandi, la estadística más alta en suicidios, en la profesión 
médica es para los intensivistas, seguramente por el alto grado de tensión emocional que 
manejan y las frecuentes frustraciones que viven, ahí no hay espacios para la paciencia, 
ahí se tiene una enfermera al pie de cada cama, cada segundo, revisando los monitores 
que expresan los signos vitales de cada ser humano, que se encuentra debatiéndose entre 
la vida y la muerte.

Juan salió apenas de su guardia, viene con la cara seria, los ojos cansados y la espalda 
encorvada, a buscar un momento de descanso, pero oh sorpresa, los vecinos del edificio 
donde vive, contrataron un herrero y alevosamente le pusieron unas barras de acero, para 
que no pueda ingresar a su propio hogar.

El representante de los condóminos, le deja una carta con el guardián de la puerta, 
donde le dice que todos en el edificio han votado, para que no ingrese, porque él los va 
a infectar. 

Finalmente, invadido de tristeza y frustración se sube a su auto y regresa al hospital, 
donde descansará en la residencia médica por unas horas, para seguir ejerciendo lo que 
es una vocación mas que una profesión y la cual ejerce con toda responsabilidad, incluso, 
comprando su propia indumentaria para tratar de resguardar su salud.

Mientras tanto, los condóminos, se juntan, todos en un vehículo de esos que tienen 
12 asientos, para ir al mercado de la viga a comprar mariscos, porque es vigilia y es me-
nester cumplir con sus preceptos religiosos, ah, ninguno lleva cubre bocas porque dicen 
que eso no sirve de nada.

¿CUÁNDO CAMBIAMOS?
Ya no se trata de ponerle más agua a los frijoles, porque donde comen dos comen 

tres, ahora nos hemos ido hasta el otro extremo. Agredir a quienes nos sirven es algo que 
habla muy mal de nuestros sentimientos como sociedad. Los trabajadores de la salud, 
son en realidad los símbolos de bondad mas grandes y tenemos que apreciarlos en todo 
lo que vale. En estos momentos de crisis mundial pareciera que estamos empeñándonos 
en sacar los mas feo que tenemos en el alma. Mientras que en pueblos como España o 
Italia, les cantan y aplauden a los médicos y enfermeras, acá se les niega el ingreso a sus 
casas o al transporte publico e  incluso, se les agrede, aventándoles agua o quien sabe 
que clase de líquidos.

¿ESTA ES LA SOCIEDAD QUE PRESUMIMOS?
Ahora, no hablo del oficio de analista político, que he ejercido desde hace mas de 

tres décadas, ahora simplemente hablo de la condición humana, que todos en la sociedad 
tenemos que mostrar ante la epidemia. Dejemos de aventar culpas a los políticos por 
un momento, hagamos un viaje dentro de nosotros y veamos si estamos actuando de la 
manera correcta. Es un hecho, los trabajadores de la salud están en el frente de batalla y 
a veces los están mandando a la guerra sin fusil, pero estamos agarrando “el toro por los 
cuernos” con el único fin de salvarle la vida a los mexicanos. No necesitamos médicos 
que vengan de otros países para que nos traigan remedios caseros, porque nuestra prepa-
ración y vocación esta muy por encima de eso. Somos suficientes, pero nos duele mucho 
que la sociedad nos pague con el golpe en ambas mejillas.

La amenaza es real, la catástrofe de salud es un fenómeno mundial, dejemos de bus-
carle tres pies al gato, dejemos de escuchar a los repentinos sabiondos que suben un vi-
deo diciendo que te curas con tres limones y miel o a los esquizofrénicos que se la pasan 
hablando de manipulación mundial. Por ahora cooperemos todos para resistir y para que 
al final de la historia, podamos estar juntos todavía. 

Nos encontramos la próxima semana      
E-Mail: drponce@hotmail.com

¡NO HAY QUE 
DESESPERARSE!

EL MUNDO 
AL  REVÉS

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce
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TERCERA INSTANCIA

POR LO PRONTO TODA LA 
POBLACIÓN EN JALISCO, 

DEBEMOS ENTENDER Y SI NO 
CASI A FUERZAS, QUE TODAVÍA 

ESTÁ EN NUESTRAS MANOS 
Y VOLUNTAD ABSOLUTA EL 

PREVENIRSE DE CONTRAER EL 
VIRUS Y NO PONER EN RIESGO 
HASTA DE MUERTE EL PROPIO 

Y EL DE LA FAMILIA.

DE NO HABER 
RECTIFICACIONES, EL DÍA 
DESPUÉS HABREMOS DE 
ENCONTRARNOS CON UN 

GOBIERNO CON RECURSOS 
ECONÓMICOS LIMITADOS Y 

SIN POLÍTICAS DE RESPALDO 
A LA PLANTA PRODUCTIVA, 

ABANDONADA POR 
CONCEPTOS IDEOLÓGICOS O 

FOBIAS PERSONALES.

COORDINACIÓN FISCAL: 
CAMBIOS NECESARIOS

EL DÍA 
DESPUÉS

Héctor 
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Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya
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OPINIÓN ENTRE NOS OPINIÓN



[Semana del 20 al 26 de Abril de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
19

[Semana del 20 al 26 de Abril de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
18

WhatsApp 33 1618-5839

La canciller alemana Ángela Merkel con el reto de mantener la 
unión en la Comunidad Europea.

“La existencia de la Unión Europea está en riesgo”, declaró el 
primer ministro italiano Giuseppe Conte.

POLÍTICA GLOBAL
>ALEMANIA VS ESPAÑA, ITALIA Y GRECIA

MÁS RUPTURAS PODRÍAN GENERARSE 
EN LA UNIÓN EUROPEA POSTCOVID-19

Por: Jorge López Portillo

En todos los países 
y regiones hay una 
presión sin prece-
dentes, de Tokio 

a Bruselas y Nueva York la 
gente demanda a sus líderes 
acciones que den tranqui-
lidad en esta época en la 
que la inmovilidad física ha 
traído una hiperactividad 
emocional y nos ha lanzado 
por una espiral de incerti-
dumbre financiera.

La Unión Europea, la 
Americana, la Mexicana y 
algunas monarquías cons-
titucionales, están teniendo 
debates acalorados para 
decidir cómo atender la 
crisis, éstas son sanas ex-
presiones de la democracia, 
lo que nos recuerda que 
no vivimos en regímenes 
autoritarios y que nuestros 
gobernadores y presidentes 
pueden disentir. 

En tanto que los EUA 
y la Unión Europea –UE- 
tiene mecanismos claros 
para que los Estados dejen 
la Unión, en cambio en Mé-
xico existe un mecanismo 
para evitar esto vía la des-
aparición de poderes desde 
el Senado en contra de un 
Estado que se “oponga” al 
centro, lo que ya no parece 
tan democrático. 

Antes de que el COVID 
19 ocupase prácticamente 
todos los comentarios del 
país, en este mismo espacio, 
en el lejano febrero usted 
leyó que “si el virus no le 
pegaba, lo que sí le pegaría 
sería la crisis económica”. 
El 9 de marzo decíamos 
que había una “Negligencia 
geo gubernamental” para 
prevenir y atender los efec-
tos del COVID19.  

La semana pasada la 
UE anunció las medidas 
económicas para enfrentar 
la crisis económica del CO-
VID19. Según varios ana-

listas y líderes regionales las mismas son insuficientes para 
salvar a varios de los países integrantes de la Unión que ya 
estaban en una declive económica pronunciada –¿le suena 
parecido a lo que aquí sucede?-. Sin entrar en los pesos y 
centavos hemos de decir que incluye préstamos a muy bajo 
costo para los países miembros de la Unión y a partir de ahí 
algunos países han implementado medidas de apoyos fisca-
les para individuos y empresas, así como préstamos a tasas 
preferenciales para salvar sus negocios de todo tipo, ¿pero a 
ellos quién los salvará?

El centro de la crítica es que la UE no autorizó endeu-
damiento común como en el 2008, cuando para salvar a los 
bancos privados de la Eurozona se autorizaron bonos res-
paldados por todos los integrantes, fondos que fueron usa-
dos para muchas cosas además de bancos. Pero ahora para 
salvar a los ciudadanos y a las naciones no se da la misma 
solidaridad.

En esta ocasión hubo resistencia de los países más ricos 
y estables, quienes se negaron a endeudar a todos para sal-
var a los países miembros que necesitan apoyar a sus eco-
nómías locales que ya en el 2019 estaban debilitadas por 
sus propias crisis económicas internas. En suma, Alemania 
en contra de España, Italia y Grecia. Recordemos que Ingla-
terra ya no es parte de la UE.

CRISIS POLÍTICA DE LA UNIÓN
Después de Inglaterra podrían seguir Italia, Grecia o 

España, que al sentirse abandonados por los burócratas de 

Bruselas, podrían abandonar a la UE, cuando entre en vigor 
la poco prevenida quinta fase de esta pandemia, que podría 
llevar al remate a  industrias estratégicas a favor de capita-
les golondrinos.

Margrethe Vestaguer, ex Primera Ministro de Dinamar-
ca, actual vicepresidenta ejecutiva de la UE y encargada de 
la Comisión de Libre Competencia Europea –algo así como 
la COFECE en México-, sugirió a los gobiernos europeos   
invertir en acciones bursátiles de empresas estratégicas lo-
cales, para evitar que la crisis las ponga en manos de China, 
quien con un gran flujo de dinero, podría comprar baratas 
partes importantes de la economía europea…“es importan-
te que uno esté consciente de que hay un riesgo real de que 
negocios vulnerables pueden ser objeto de estas invasio-
nes”. 

El primer ministro italiano Giuseppe Conte, dijo… “la 
existencia de la Unión Europea está en riesgo”. Propuso sin 
éxito, que la medida de la UE no sólo fuese de política mo-
netaria sino fiscal y que se permitiese crear una deuda co-
mún para no cargar más deuda individual a los países más 
pobres lo que fue rechazado. En cambio se autorizó otorgar  
préstamos a los países con condiciones poco claras, que en-
trarán en vigencia en dos años, algo así como la ayuda de 
Trump a México. Las políticas tibias de Bruselas –capital 
de la Unión Europea-, podrían detonar un Italixt. Encuestas 
previas al criticado paquete económico, muestran que 40% 
de los italianos preferirían dejar a la UE. ¿Cómo estarán 
ahora?

Yanis Varoufakis, ex ministro de economía griego, ha 
dicho que la medida adoptada por la UE el jueves pasado, 
que fue impulsada por Alemania y los países ricos de la 
Eurozona y aceptada –a regañadientes-, por Italia, Espa-
ña, Grecia y Francia es “un regalo para los enemigos de la 
Unión”, siendo “macroeconómicamente insignificante, po-
líticamente irresponsable”… “La Eurozona es mucho más 
que una zona monetaria común, es un proyecto de paz en 
un reino de cultura común y fuente de identidad”, que está 
en riesgo por una mezcla de malas decisiones acumuladas.

Grecia ha pasado por una década de crisis económicas 
y políticas que lo hace muy vulnerable al COVID19, a lo 
que se suman los riesgos sanitarios y el costo de los campa-
mentos de refugiados.

Mr. Junker, ex presidente de la Unión Europea hasta fi-
nales del 2019, se sumó  a la lista de líderes que critican la 
forma desunida en que la “Unión” enfrentó la crisis desde el 
principio, indicando que la canciller alemana, Ángela Mer-
kel, estaba causando daños permanentes a la organización 
(…) “Algunos gobiernos iniciando por el Alemán, usaron 
una voz áspera de crítica en contra de Italia (…)…Tene-
mos que dejar claro, especialmente hacia Italia y España 
que la UE es una comunidad solidaria y que si alguien está 
en  aprietos, especialmente sino es su culpa, contarán con la 
solidaridad del continente”. 

No olvidemos que los créditos que dará la UE a los 
países, serán financiados principalmente por Alemania. Así 
las cosas, muchos países y empresas se enfrentan a un te-
tra dilema: 1. Transformarse para reorientar sus economías 
nacionales o individuales. 2. Sentarse y quebrar. 3. Ser ad-

APOYOS ECONÓMICOS INSUFICIENTES

La semana pasada la UE anunció las medidas económicas para enfrentar la crisis 
económica del COVID19. Según varios analistas y líderes regionales las mismas son 
insuficientes para salvar a varios de los países integrantes de la Unión que ya estaban 
en una declive económica pronunciada –¿le suena parecido a lo que aquí sucede?.

 LA UNIÓN EN RIESGO

El primer ministro italiano Giuseppe Conte, dijo… “la existencia de la Unión Europea 
está en riesgo”. Propuso sin éxito, que la medida de la UE no sólo fuese de política 
monetaria sino fiscal y que se permitiese crear una deuda común para no cargar más 
deuda individual a los países más pobres lo que fue rechazado.

LOS PASOS DE INGLATERRA

Después de Inglaterra podrían seguir Italia, Grecia o España, que al sentirse abandona-
dos por los burócratas de Bruselas, podrían abandonar a la UE, cuando entre en vigor la 
poco prevenida quinta fase de esta pandemia, que podría llevar al remate a  industrias 
estratégicas a favor de capitales golondrinos.

FMI: DIFERIR PAGOS

El FMI da tregua a 25 países deudores y seguro le dará a muchos más durante el año 
para diferir pagos, porque es preferible que te paguen poco a poco a que quiebren 
y emigren generando otras crisis. Inglaterra, Francia, Canadá, EUA y Japón amplían 
incentivos fiscales, apoyos monetarios y económicos sin precedentes a favor de ciuda-
danos y empresas.   

Las herramien-
tas que los go-
biernos tienen 
para sortear la 
crisis económica 
se pueden dividir 
en tres: econó-
mico-regulato-
rios, monetarios 
y fiscales. Hasta 
el momento las 
principales crí-
ticas al mode-
lo mexicano y 
europeo es que 
sólo han utiliza-
do el monetario, 
es decir dando 
créditos accesi-
bles”.

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO 
BASAVE/
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quiridos por China hoy o 4. El ser adquiridos mañana por 
Alemania,  principal acreedora de estos créditos. 

En EUA, increíblemente Trump había logrado mante-
ner más o menos buena relación con los gobernadores de-
mócratas; los ciudadanos habían respondido bien al semi-
encierro, pero durante la semana pasada inició una fisura la 
“tregua” que había mantenido una sola postura nacional al 
tema del COVID19, la gente en varios estados se empezó 
a inconformarse por las medidas de cuarentena, en especial 
en estados con bajo número de infectados. A esto se sumó 
a la serie de críticas que intercambiaron en Twitter el presi-
dente Trump y el gobernador de Nueva York, lo que podría 
desatar una nueva ola enfrentamientos entre Republicanos 
y Demócratas.

LÍDERES EVALUADOS EN MEDIO DE LA PANDEMIA.
La semana pasada en plena contingencia, Corea del 

Sur realizó elecciones para renovar Congreso de 300 curu-
les, aumentando la mayoría del partido gobernante, quien 
ha sido reconocido por su eficiencia en el control del CO-
VID19. 

Lo mismo sucede en otros países que han visto cómo 
sus gobernantes suben o bajan de popularidad, reflejo de 
acciones durante esta crisis. Al terminar las misas, las popu-
laridades cambien al ver los costos o beneficios económicos 
de dichas medidas. Esta crisis es algo nunca visto, por lo 
que los resultados son de pronóstico reservado. 

En Alemania habrá elecciones generales en el 2021, ahí 
se verá si el liderazgo de Ángela Merkel es ratificado por 
sus paisanos quienes la han sostenido ahí por más de 15 
años. 

En EUA habrá elecciones en otoño, según las más re-
cientes encuestas Trump ha ganado 8 puntos de marzo a la 
fecha y se encuentra empatado con Biden quien desde que 
se inició la pandemia, técnicamente eliminó a su oponente 
Sanders y ya está en plena campaña video digital, incluso 
formando su gabinete alterno para enfrentar la crisis al esti-
lo México en el 2006.

El Primer ministro de Inglaterra, Mr. Johnson, quien 
libró personalmente del COVID19, parece también haber 
librado el costo político compartido de una Eurozona que 
se enfrenta a medidas “nacionalistas”  impulsadas por los  
mismos países que hace unos meses lideraron la crítica al 
BREXIT –Alemania y Francia-. Recordemos que Alema-
nia cerró sus fronteras a sus vecinos y que Francia como 

todas las potencias, al inicio de la crisis prohibió exportar 
utensilios médicos a otros países, incluso a los de la EU. 

Japón que es una monarquía, tiene un Gobierno electo 
por el pueblo. Durante esta semana el Primer ministro Abe 
quien ha estado al frente de la nación del “Sol Naciente” 
desde 2012, ha perdido mucha popularidad por sus medidas 

tardías, de hecho recientemente pidió disculpas en público 
por haber demorado tanto en la aplicación de medidas ade-
cuadas, lo que podría hacer que en unos días dicha nación 
sobre pase –oficialmente-  a México en el número de infec-
tados y de fallecidos, no obstante Japón informó que am-
pliaría su estado de emergencia, que repartiría 50 millones 
de paquetes de mascarillas para igual número de familias 
y casi mil dólares por habitante, adicionando que se incre-
mentarán las medidas, económicas,  financieras y fiscales 
para evitar el colapso de empresas y familias afectadas por 
el 90% de reducción laboral del país durante la cuarentena. 
Las próximas semanas definirán el futuro de Abe, incluso 
antes de las elecciones del año próximo, en particular por-
que  la gobernadora de Tokio -de partido opositor- llevaba 
semanas pidiendo que se aplicasen dichas medidas contra 
el COVID19, habiendo sido olímpicamente ignorada por el 
viejo y experto político Abe.

Los países con regímenes autoritarios parecen librarla 
mejor en crisis como ésta –de libertades- porque normal-
mente están sometidos y/o la información es controlada.

LA PALABRA ENSEÑA PERO EL EJEMPLO ARRASTRA
Las herramientas que los gobiernos tienen para sortear 

la crisis económica se pueden dividir en tres: económico-
regulatorios, monetarios y fiscales. Hasta el momento las 
principales críticas al modelo mexicano y europeo es que 
sólo han utilizado el monetario, es decir dando créditos ac-
cesibles, en tanto que EUA, Japón, Canadá e Inglaterra han 
utilizado los tres. Algunos países de la UE y algunos Esta-
dos en México en lo individual han adicionado otras medi-
das, pero como región o país, ambos se han quedado cortos.

El FMI da tregua a 25 países deudores y seguro le dará 
a muchos más durante el año para diferir pagos, porque 
es preferible que te paguen poco a poco a que quiebren y 
emigren generando otras crisis. Inglaterra, Francia, Canadá, 
EUA y Japón amplían incentivos fiscales, apoyos moneta-
rios y económicos sin precedentes a favor de ciudadanos y 
empresas.   Ojalá y México logre seguir el ejemplo, porque 
aunque no puede dar la misma cantidad de dinero si puede 
tomar la misma cantidad de medidas.

El patriotismo podría mostrarse en solidaridad del Es-
tado-Mexicano para proteger a sus habitantes de un mayor 
desempleo y empresas de la quiebra o de ventas forzadas. 
¿Qué tal se verían nuestras empresas hoteleras, restaurante-
ras o de industria ligera pasando a ser de capital extranjero?
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4,543 mil millones de años se calcula tiene la 
Tierra, y en tan solo unos cuantos de esos años, 
los seres humanos la pusimos a punto de morir, 
pero un virus nos recluyó y la Tierra empezó a 

aliviarse. Pumas, delfines, venados y jabalíes han vuelto 
a las tierras en dónde los seres humanos construimos a 
Santiago, Cagliari, Nara y Barcelona. En unos días, los 
mares se limpiaron y el aire volvió a transparentarse. Re-
cluidos, algunos comprendimos que el vivir también es 
un arte que se experimenta en el aquí y el ahora siempre 
y cuando lo hagamos en armonía con nuestra intimidad 
más profunda, nuestra espiritualidad más franca y el en-
torno. En la brevedad de una cuarentena, comprendimos 
que la salud mental es más importante que la salud física 
y que ambas no son derechos sino merecimientos hu-
manos según nuestra forma de vida, y que la salud no 
se compra.

Aprendí que la realidad nos excluye, duele e inquie-
ta, cuanto menos estamos preparados para descubrirla, 
aceptarla y vivirla en su 
esencia más íntima de cam-
bio permanente. Aprendí 
que la naturaleza no está he-
cha a la medida del ser hu-
mano ni puede hacerse a su 
imagen y semejanza. 

De siempre, he creído 
que nos humanizamos en 
la cercanía con los demás, 
mirándonos a los ojos, es-
cuchando nuestras voces 
y descubriendo nuestros 
sentimientos; que en los si-
lencios nos hablábamos, di-
ciéndonos todo aquello que 
no cabe ni se explica en las 
palabras.

Estamos confinados, 
desesperados, aburridos y 
temerosos, y seguimos ne-
gándonos a reconocer lo 
obvio: Lo físico no importa 
pues jamás trasciende. Solo 
nuestra interioridad en per-
fecta armonía con el entorno 
nos hace trascender.

Con el Internet renuncia-
mos a la intimidad humana y 
nos encerramos en la telerrealidad. Nos auto-engañamos 
por los likes de quienes jamás conoceremos en persona, 
así como en los cientos, miles y millones de seguido-
res que no están presentes en nuestro confinamiento de 
hoy. Nos rendimos ante redes sociales carentes de calor y 
afecto verdaderos, que nos separan de los nuestros.

OPINIÓN
Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

EL FUTURO NO SE PREDICE, SE CONSTRUYE

La telerrealidad es tan fatua como los fuegos artificia-
les que estallan en el cielo tras vivir un segundo. La otra 
realidad, la de antes y de siempre, se vestía de vivencias 
cercanas que alimentaban recuerdos y debían contarse ante 
un café en familia.

Hoy, tenemos dos opciones: Recluirnos en casa para 
evitar el contagio del coronavirus o reencontrarnos en el ho-
gar con los nuestros para sentirnos en familia. Mezquindad 
y miedo o entrega y amor.

No se trata de confinarnos sino de reencontrarnos. No se 
trata de salvarnos ni de salvar a los demás sino de volver a 
ser familia y redimirnos a nosotros mismos y a los nuestros. 

La elección es nuestra; de ella dependerá cómo vivamos 
–o suframos- la Era Post Covid-19. Podemos ser lo peor 
de nosotros mismos, siguiendo los mismos pasos de antes 
o ser más dignos y humanos, tomando mejores senderos. 
Debemos entender que somos más que nuestros temores.

Ante el coronavirus, nuestra voluntad ha sido doblegada 
ineluctablemente por fuerzas ajenas a nuestra consciencia. 

Gobiernos efímeros y caprichosos, 
gobernantes ignorantes, empresa-
rios aferrados a sus bienes y redes 
sociales mentirosas y atrevidas que 
juegan con la verdad. Debemos 
elegir a quienes se han mostrado 
solícitos y solidarios, sinceros y 
verdaderos.

En el confinamiento la tensión 
crece hasta volverse conflicto y es-
tallar en violencia. En el reencuen-
tro es posible compartir el espacio 
físico pues nuestro interior ha sido 
colmado amorosamente de familia 
y amigos. Mismidades y otredades 
en armonía, eso son los reencuen-
tros. Mismidades sin otredades, 
son los confinamientos. Gobier-
nos sin pueblo son los ¡quédate en 
casa!

Hoy debemos iniciar un lar-
go proceso de renacimiento que 
nada tiene que ver con lo que nos 
dicen los gobiernos, siempre dis-
minuidos en situaciones que no 
alcanzan a comprender. Debemos 
rehacernos con aplomo y temple; 
debemos ser buscadores de mejo-

res vivencias.
Tenemos la oportunidad de elegir entre la delicadeza de 

la libertad de consciencia y pensamiento, o aferrarnos a la 
pequeñez de lo que no se conoce y teme.

El uso de la verdad no les viene bien a todos y todas. 
Aterra reconocer la verdad pues obliga a actuar según nos 
manda. Debemos dejarnos transformar a partir de esta gran 

experiencia, dolorosa pero llena de reflexión y arrepenti-
miento. Debemos apagar los televisores y los radios, apartar 
los periódicos y revistas, dejar de lado los libros pendientes 
de ser leídos por meses o años, calmar nuestra ansia por 
saber cómo llenaremos nuestros días en casa, y callar para 
escucharnos y atendernos.  Debemos llegar a ese lugar de 
sanación que llevamos en nuestro interior, y después elegi-
remos mejor lo que veremos en televisión, escucharemos 
en radio, leeremos y haremos.

La Era Post Covid-19 no empezará cuando hayamos 
vencido al coronavirus sino cuando tomemos conciencia de 
que hay un antes y un después en nuestras vidas, y puede 
ser hoy mismo.

Me enseñaron que, si quieres que el mundo cambie, em-
pieza por cambiar tú mismo.

Entraremos en una era en que la presencia física vol-
verá a ser importante; tanto o más que la tele-presencia, y 
los likes a una frase serán suplidos por un te quiero a la 
persona. Lo mensaje de texto “gratuitos” agonizarán para 
que vivan los mensajes dichos con palabras vivas, sonoras 
y presentes.

Nada jamás es igual. Ahora podemos elegir si el cambio 
nos agrada y mejora o nos deja peor que antes de esta pesa-
dilla. ¿Qué elijes?

ANTE EL CORONAVIRUS, 
NUESTRA VOLUNTAD 
HA SIDO DOBLEGADA 

INELUCTABLEMENTE POR 
FUERZAS AJENAS A NUESTRA 

CONSCIENCIA. GOBIERNOS 
EFÍMEROS Y CAPRICHOSOS, 
GOBERNANTES IGNORANTES, 
EMPRESARIOS AFERRADOS 

A SUS BIENES Y REDES 
SOCIALES MENTIROSAS Y 
ATREVIDAS QUE JUEGAN 

CON LA VERDAD. DEBEMOS 
ELEGIR A QUIENES SE HAN 
MOSTRADO SOLÍCITOS Y 
SOLIDARIOS, SINCEROS Y 

VERDADEROS.

PREPARARNOS PARA 
LA ERA POST COVID-19

Después de que López Obrador presentó su Plan Económi-
co, que plantea la ayuda jerárquica de Primero los Pobres, un 
grueso de empresarios, encabezados por el golpista Gustavo 
de Hoyos —que muchos analistas consideran será el candidato 
a la presidencia por el alicaído PAN— que preside Coparmex 
(empresarios de clase media de corte medieval) y que se volvió 
el centro ideológico del partido de extrema derecha PAN, se 
rebeló retóricamente contra la federación y ha amagado con 
cesar el pago de impuestos hasta que reciban “ayuda”: para 
no pagar impuestos en esta fase de la pandemia y para ser res-
catados como lo fueron antes los empresarios en 1998 con el 
Fobaproa/IPAB, cuando Zedillo, presidente neoliberal del PRI, 
los salvó de la quiebra a costa de haber arruinado la mayoría 
de los mexicanos.

El desastre del Fobaproa/IPAB dejó a México en la paupe-
rización económica, ya que le obliga a pagar anualmente una 
pantagruélica suma de intereses.

No solamente existen veleidades secesionistas en el norte 
de México, a las que habría que agregar Baja California norte, 
sino también en el mismo estado sureño de Chiapas, frontera 
con Guatemala y que ha sufrido los embates de la migración 
promovida por el megaespeculador George Soros, en la lucha 
que libra contra Trump en suelo mexicano.

El año pasado fue expuesta la conexión del golpista Enri-
que Krauze Kleinbort con Juan Villoro, que se ostenta como 
uno de los ideólogos del grupo guerrillero EZLN bajo los aus-
picios de George Soros.

Tampoco hay que desdeñar que en las redes sociales ha to-
mado vuelo como tendencia la separación del nortexit, a partir 
de Querétaro hasta el norte.

Otros propalan, de acuerdo a sus gustos regionales, la Re-
pública del Rio Grande y la República del Bajío.

Los empresarios golpistas y/o secesionistas buscan un Fo-
baproa/IPAB 2 —su rescate de la hoguera de la grave crisis 
económica posterior al COVID-19— que no se ve cómo se 
los pueda conceder López Obrador debido a sus convicciones 
ideológicas antineoliberales, por lo que han arreciado sus cam-
pañas multimediáticas —controlan a las televisoras, radios y a 
la mayoría de los periódicos del Ancien Régime— que exigen 
su renuncia cuando no gozan de un apoyo mayoritario, sino 
simplemente plutocrático, hasta ahora.

POLÍTICA GLOBAL
AQUEL AUGE PETROLERO

En la etapa de auge petrolero, cuando el precio alcanzó un promedio de 110 dólares el 
barril, los dos presidentes panistas Fox —de Guanajuato, estado del corazón del Bajío 
norteño —y Calderón— pese a ser de Michoacán, un estado del paupérrimo sur— fo-
calizaron los 500.000 millones de dólares en ingresos del oro negro para beneficiar al 
norte, en detrimento de los discriminados estados del sur.

DISCRIMINACIÓN RACISTA

En México siempre ha existido una discriminación racista del norte—muchos de cuyos 
integrantes provienen del Reino de Nueva Vizcaya del siglo XVI, integrado por Durango, 
Chihuahua, Sinaloa, Coahuila —hacia el sur, donde radica la mayor parte de los pobres 
de México y cuyo número es uno de los más pletóricos del mundo—.

LAS VELEIDADES DE POLÍTICOS 
EN TIEMPOS DE CORONAVIRUS

>LAS AMENAZAS DE BALCANIZAR AL PAÍS

Los gobernadores de Chi-
huahua, Coahuila, Jalisco 
Nuevo León y Tamaulipas 
han amenazado de salirse 
del Pacto Fiscal Federal, si 
el gobierno central no les 
otorga mayores recursos.

Por Alfredo Jalife-Rahme / SPUTNIK

Los gobernadores de los estados mexicanos de Jalis-
co, Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila y Chihuahua 
amenazan con una balcanización fiscal-sanitaria con 
el fin de ser rescatados de su grave crisis económica 

por el presidente, Andrés Manuel López Obrador. Lo que no 
hay que descuidar porque forma parte congénita de su historia 
secesionista.

Ya había planteado en cuatro artículos las veleidades de 
balcanización de México: tanto inducidas por EEUU como 
alentadas por sus fuerzas centrifugas domésticas:
• Armada de EEUU expone la balcanización de México en tres 
repúblicas;
• México del siglo XXI: ¿fracturado en tres o cinco repúblicas?
• ¿Alienta EEUU la balcanización de México para quedarse 
con la Cuenca de Burgos?
• ¿Invadirá Trump a México, hoy desestabilizado por Soros?

Desde el año 2000 propuse que la postglobalización y/o 
la desglobalizacion tenían como corolario las balcanizaciones 
(El Lado Oscuro de la Globalización: Post-globalización & 
Balcanización), que 20 años más tarde aceleraron su ritmo, 
como es el caso reciente del estado-nación de California, un 
vecino relevante del norte de México.

En México siempre ha existido una discriminación racista 
del norte—muchos de cuyos integrantes provienen del Rei-
no de Nueva Vizcaya del siglo XVI, integrado por Durango, 
Chihuahua, Sinaloa, Coahuila —hacia el sur, donde radica la 
mayor parte de los pobres de México y cuyo número es uno de 
los más pletóricos del mundo—.

Baste contrastar el índice de pobres tan dispar del próspero 
estado norteño de Nuevo León (14.5% de pobreza) —cuyos 
empresarios han sido rescatados varias veces por la federa-
ción— frente al 76.4% del estado sureño de Chiapas, que si se 
actualiza estaría mucho peor.

En lo que al PIB se refiere, antes del COVID-19, los esta-
dos norteños de Aguascalientes y Baja California ostentaban 
un 11% del PIB frente al -11% de Tabasco, estado natal del 
presidente López Obrador.

En una ocasión, el gobernador de Tabasco, Adán Augusto 
López—muy cercano al presidente, quien incluso lo califica 
de su “hermano”—, comentó que el polémico expresidente 
Felipe Calderón del PAN, debido a su ascenso mediante un 
fraude electoral, “odiaba a Tabasco” en alusión a su obsceno 
favoritismo a la cementera norteña CEMEX rescatada de su 
quiebra con dinero del Seguro Social estatal y cuya operación 
fue lubricada por Enrique Krauze Kleinbort, vilipendiado ru-
sófobo y apologista del megaespeculador George Soros, atra-
pado en una conspiración para derrocar al presidente mediante 
la Operación Berlín.

En la etapa de auge petrolero, cuando el precio alcanzó un 
promedio de 110 dólares el barril, los dos presidentes panistas 
Fox —de Guanajuato, estado del corazón del Bajío norteño 
—y Calderón— pese a ser de Michoacán, un estado del pau-
pérrimo sur— focalizaron los 500.000 millones de dólares en 
ingresos del oro negro para beneficiar al norte, en detrimento 
de los discriminados estados del sur: paradójicamente los prin-
cipales productores de petróleo de México.

Durante la campaña presidencial de hace dos años, el go-
bernador de Nuevo León apodado el Bronco —debido a sus 
vulgares bravatas de cantina— llegó hasta a exigir durante el 
gobierno priista de Peña Nieto que el presupuesto de Chiapas, 
el estado sureño más pobre de México, se le debía otorgar a 
Nuevo león para pagar su cuantiosa deuda.

Más aún: un excandidato de muy bajo nivel a la Presi-
dencia, Gabriel Quadri, que obtuvo un raquítico 2,3%, llegó 
a insultar a los estados del sur de ser los culpables de frenar el 
crecimiento neoliberal de México.

En fechas recientes, llamó poderosamente la atención la 

reunión del hiperquinético y locuaz embajador de EEUU en 
México, Christopher Landau, quien se reunió con cuatro go-
bernadores del occidente de México: Enrique Alfaro, de Jalis-
co (del opositor partido Movimiento Ciudadano); Ignacio Pe-
ralta, de Colima (del PRI); Martín Orozco, de Aguascalientes 
(del opositor PAN), y Antonio Echevarría, de Nayarit (PAN).

La relevancia de Jalisco no es menor —que fue parte de la 
provincia de Nueva Galicia en el siglo XVI, con Aguascalien-
tes— y forma parte hoy de la Alianza Bajío-Occidente confor-
mada por Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, San Luis Potosí 
(PRI) y Querétaro (PAN).

Amén de ser una de las zonas más prósperas de México 
y considerado el cuarto estado mas productivo —después de 
la Ciudad de México, el estado de México y Nuevo León—, 
Jalisco ostenta límites con siete estados: Zacatecas (PRI), 
Aguascalientes, Guanajuato, San Luis Potosí, Nayarit, Colima 
y Michoacán (del opositor PRD).

Se pudiera aducir que a partir de Querétaro hasta la fronte-
ra de EEUU gobierna la oposición al presidente sureño López 
Obrador, y donde predominan los gobernadores secesionistas 
del PAN.

Antes del COVID-19, Jalisco, Chihuahua y Nuevo León 
exhibieron sus veleidades secesionistas con amagos de salirse 
de la federación debido a, lo que juzgan, un mal reparto fiscal.

Después de que la pandemia del COVID-19 alcanzó a Mé-
xico, ahora las veleidades de balcanización se han transmutado 
de protestas fiscales a rebelión sanitaria, en particular, del go-
bernador Enrique Alfaro de Jalisco, quien desea ser candidato 
presidencial para 2024: arremetió contra el omnipotente sub-
secretario de Salud López-Gatell a quien acusó de “traición a 
la patria”—que en México es una grave impugnación porque 
es el único caso que amerita la pena de muerte— por haber 
engañado, con sus modelos y curvas, la profundidad de la in-
fección viral.

Cabe señalar que las veleidades secesionistas, tanto fisca-
les como sanitarias, pueden arrastrar la esfera de influencia de 
los estados aledaños a Jalisco, donde los empresarios han pro-
clamado sin tapujos su rebeldía.

Asimismo, los gobernadores opositores de Chihuahua, 
Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila amagan con su ruptura 
fiscal de la federación, apuntalados por sus empresarios.

Jaime Rodríguez “El Bronco”. 

Miguel Riquelme. 

Javier Corral. 

Francisco Javier García. 

Enrique Alfaro. 
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La pantera negra, Ozmar Doniseti, jugador espectacular que 
contribuyó al primero y único campeonato de Tecos en Primera 
División del Futbol Mexicano.

Víctor Manuel Vucetich, le llamado Rey Midas del futbol nacio-
nal que le dio el primer y único campeonato a Tecos.Será más temprano que tarde cuando se pueda des-

ahogar la temporada de las Grandes Ligas 2020. 
Los estragos provocados tanto en la salud mental 
como en la economía de los ciudadanos de los 

Estados Unidos de América del Norte, por la pandemia 
del Coronavirus Covid-19, contrario a provocar un mayor 
aplazamiento del arranque de la temporada, ha generado 
que el propio presidente Donald Trump esté presionando 
para que se cante el Play Ball a fin de brindar esparcimien-
to y ánimo entre los estadounidenses que han padecido 
gravemente las consecuencias de la crisis.

Por ello se continúan discutiendo las diferentes alter-
nativas en torno a las fechas y si es posible iniciar jugán-
dose a puerta cerrada como se hace ya en países beisbole-
ros orientales, y con planteamientos que van desde jugar 
en sedes alternas como pudiera ser en Japón así como un 
posible acomodo provisional diferente a como están or-
denadas en Divisiones la Americana y la Nacional, pues 
se ha vislumbrado como escenario los estadios del Spring 
Training en Arizona y Florida, organizando los conjuntos 
según tienen sus campamentos de entrenamiento prima-
veral.

Por lo pronto, el gobernador de Arizona Doug Ducey  
se ha pronunciado dispuesto a recibir a los 30 equipos de 
las Grandes Ligas en el momento en que lo permitan las 
autoridades de salud pública, lo que eventualmente podría 
llevar al comienzo de la temporada de beisbol principal-
mente en estadios vacíos de entrenamiento de primavera.

La Major League Baseball (MLB) y la asociación de 
jugadores han discutido las formas potenciales para que 
comience la temporada si los gobiernos federales, estata-
les y locales y los funcionarios de salud les dan el visto 
bueno. Tener todos los equipos en el área de Phoenix es 
uno de los planes de contingencia que se están examinan-
do, como ya se había comentado.

“Hay varios escenarios diferentes”, dijo el gobernador. 
“Creo que el primer escenario del que se habló fue la idea 
de que estos clubes vengan, estén en hoteles y de alguna 
manera, tengan sus propias órdenes de quedarse en casa, 
ya sea en el hotel o dentro del estadio, sin fanáticos . ... Es 
algo para lo que Arizona tiene una mente abierta, y yo soy 
de mente abierta”.

Las autoridades de Florida a su vez, han manifestado 
su aquiescencia de que pueda ser en esa parte del territorio 
donde habrían de desahogarse los cotejos sin público, pero 
en su contra tiene, hay que mencionarlo, que es una de las 
entidades con mayor problemática en cuanto al contagio.

Quizá por ello, también ha cobrado fuerza la versión 
de que el béisbol de la Gran Carpa pudiera trasladarse 
hacia el oriente donde ya las autoridades japonesas tanto 
deportivas beisboleras como institucionales han señalado 
que recibirían con agrado el que las actividades del béisbol 
de clase mundial se escenificaran en los estadios nipones 
conviviendo con la liga  japonesa de béisbol profesional 
sea con o sin público según avance en esa nación oriental 
el tema sanitario que va bastante mejor que en los Estados 
Unidos de América.

No hay que olvidar que el presidente del vecino país 
del norte Donald Trump había esbozado al principio del 
pico de la pandemia en los Estados Unidos que buscaría 
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hubiere una pronta recuperación económica fincada en la 
reanudación temprana de los deportes, en mayo, según se 
había proyectado, después cambió de opinión y en reu-
nión virtual con todos los comisionados máximos de los 
deportes de espectáculo del beisbol, futbol americano, 
soccer, basketball, les exhortó a que se reanudara cuando 
muy pronto en julio o en agosto, pero recientemente, tras 
detectarse que la recesión económica estaría provocando un 
mal mayor que el sanitario, vino una recomposición de la 
opinión del presidente norteamericano invitando a quienes 
deciden sobre los deportes espectáculo a reanudar las ac-
tividades lo antes posible sea con público en los estadios 
o sin él, “estoy harto de ver béisbol viejo [en televisión]”, 
dijo el mandatario.

Pero pese a la exigencia del presidente Donald Trump, 
que se ha pronunciado ansioso por reanudar las contien-
das deportivas, y prometió reunirse con los directivos de 
las distintas Ligas para que las actividades que fueron sus-
pendidas por la propagación de Covid-19 sean reanudadas 
cuanto antes, lo cierto es que tendrán que ser las autoridades 
sanitarias de su país las que determinen cuándo será viable 
que ello ocurra.

Y exactamente en ese mismo sentido se ha manifesta-
do el comisionado de las Grandes Ligas de Béisbol, Rob 
Manfred, quien ya ha fijado su postura advirtiendo que los 
planes para volver a la actividad estarán sujetos a las dispo-
siciones sanitarias.

EL BEISBOL EN LA LMB
En cuanto a la Liga Mexicana de Béisbol (LMB), el 

La ansiedad por la temporada del beisbol está presente tanto en 
Estados Unidos como en México, nunca se había esperado tanto 
la temporada del deporte rey. 

Sección

circuito beisbolero profesional que se juega en primavera-
verano, cuya temporada 2020 debió iniciar a finales de mar-
zo pasado, prevalece la incertidumbre, aunque pareciere 
que de a poco se va dando luz en cuanto a lo que habrá de 
ocurrir con la campaña que al igual que todas las ligas del 
mundo y deportes espectáculo se ha visto alterada a causa 
de la pandemia por el Coronavirus Covid-19.

De entrada, lo que es prácticamente un hecho es que sí 
se jugará aunque sufrirá ajustes; por el momento se analizan 
cuatro nuevas opciones de calendarios que serían a 42 jue-
gos, 51, 60 o 66 juegos, es decir que será recortada y no se 
cumplirán los 102 cotejos regulares. 

Además, de acuerdo al dicho del presidente de la Liga, 
Horacio de la Vega, es imposible celebrar los partidos sin 
público, por lo que también ha quedado descartada esa op-
ción y en todo caso se ajustaría la presencia de los aficiona-
dos a las restricciones impuestas por el Consejo General de 
Salubridad del gobierno federal. Lo que podría darse aten-
diendo los protocolos ya establecidos como respetando la 
sana distancia, usando Cubrebocas, con insumos higiénicos 
en los ingresos a los parques beisboleros y otras medidas 
que se pudieren dictar.  

Horacio de la Vega, dijo en días pasados que ante las 
instrucciones dispuestas por las autoridades federales para 
mantenerse en resguardo mientras prevalece la crisis causa-
da por la epidemia, se están revisando diversos escenarios 
para arrancar la Liga, pero garantizó habrá campaña y los 
equipos harán adecuadamente su esquema de entrenamien-
to y cotejos de pretemporada para que los peloteros retomen 
su mejor forma físico atlética y logren estar en ritmo.

Ante el aplazamiento del inicio de la campaña se había 
temido también por un posible empalme entre las dos ligas, 
la LMB y la Liga Mexicana del Pacífico LMP, el máximo 
circuito beisbolero profesional que se juega en otoño, sin 
embargo, el propio De la Vega ha confirmado estar en cons-
tante comunicación con el presidente de la LMP Omar Ca-
nizalez, para evitar que ello suceda.

“No queremos generar  afectación a los peloteros, pues 
casi 70% de ellos juega en equipos de ambas Ligas, evi-
dentemente no queremos que el pelotero tenga que escoger 
entre una u otra si es que nosotros nos llegamos a empal-
mar”, expuso. 

Como ya se ha comentado, para la LMB no es de nin-
guna manera una opción jugar sin público, toda vez que su 
presidente ha dicho que los clubes dependen en gran medi-
da de los ingresos económicos que se generan en los cam-
pos de juego a través del boletaje y consumos.

Como ya se ha podido constatar, se avanza muy len-
tamente en cuanto a fechas, sedes, y diversos detalles que 
están relacionados con la puesta en marcha de las dos Ligas 
en mención (MLB y LMB). Lo cierto es que bien vendría a 
los aficionados al béisbol de todo el mundo que están pade-
ciendo situaciones adversas por la crisis mundial el que se 
reactive el Rey de los deportes, bien sea con público o sin él, 
como lo ha expuesto el presidente Trump, porque hará bien 
a la salud mental y a las economías que han sido golpeadas 
a causa de la pandemia.

Opinion.salcosga@hotmail.con
@salvadorcosio1

FUTBOL

Primeramente debemos establecer “La Autonomía” 
que corresponde oficialmente a las universidades 
públicas de Estado, siendo un fenómeno particular 
puesto que la universidad de gobierno se definió des-

de su creación con las siglas UdeG, sin embargo hay univer-
sidades privadas que también son autónomas.

 Aclarando ese punto a para nuestros lectores damos paso 
a la historia particular y peculiar que tiene esta importante 
universidad privada con un prestigio y calidad suprema.

  La UAG tiene una historia literal a base de sangre, sudor 
y lágrimas en una lucha en pro de la educación de excelencia 
siendo la primera universidad privada del país que nace con 
el único objetivo de la preparación académica con valores, en 
la lucha constante del conocimiento profesional.

  No exageramos al decir que los inicios de su creación es-
tuvo matizado por la violencia no de ellos si no los prejuicios 
de la época: el egoísmo, la envidia y el recelo de quienes se 
creían los amos absolutos del conocimiento educativo, cien-
tífico académico creando un falso antagonismo con la Uni-
versidad de Estado.

La idea de la UAG no era con el fin de competir ni ser eli-
tistas sino de una alternativa académica con ideología propia, 
repetimos en base a valores, firmes y decididos de orden y 
conducta de una contribución importante al desarrollo con-
junto del pensamiento universal académico de máximo nivel.

Familias prominentes de consolidada reputación como 
los Garibay y Leaño y otros personajes importantes empe-
zaron la lucha del conocimiento con vicisitudes, odiseas, sa-
crificios y contratiempos de los enemigos de la cultura con el 
pretexto de la educación laica y gratuita y el libre pensamien-
to, con enormes sacrificios y con la firme convicción de sus 
ideales que a nadie perjudicaban, solo a un grupo minoritario 
mal entendido siendo absolutistas sin reflexión razonable que 
afortunadamente décadas atrás se entendió y aceptó. 

  La educación privada no era competencia de nadie sino 
simplemente una opción conjunto y paralelo en beneficio de 
todos.

  El 3 de marzo de 1935 es la fecha histórica de inicio 
de clases de manera ordenada en la vida académica profe-
sional de esta universidad que paulatinamente se ganó el re-
conocimiento no solo de los jaliscienses y mexicanos sino 
del mundo que tiene estudiantes de los cinco continentes, 
mayormente de USA que egresan con una preparación de ex-
celencia como una aportación importante y trascendental en 
el desarrollo del país.

  Con una consolidación académica la UAG diseña el al-
truismo poniendo especial énfasis en los deportes y el arte, 
otorgando becas a los atletas destacados del mundo con disci-
plinas diversas (individuales y de conjunto) con logros nacio-
nales e internacionales importantes.

Donde si bien su educación es de colegiaturas económi-
cas, tiene el compromiso y la convicción de la gratuidad para 
estudiantes de bajos recursos con promedios individuales de 
estándares establecidos (SEP) por iniciativa propia.

EN EL FUTBOL
En el terreno futbolístico mucho tiene que ver el rector vi-

talicio el Lic. Antonio Leaño Álvarez del Castillo (RIP) y que 
designa a su hermano el ingeniero Juan José Leaño al frente 
del futbol como presidente del equipo que posteriormente fue 

LOS TECOS DE LA UAG:
EL ESFUERZO POR SER COMPETITIVOS
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NO SABEMOS CUÁNDO, PERO… 

también presidente de la FEMEXFUT. En los inicios empe-
zaron en la tercera división que de forma relampagueante as-
cienden al máximo circuito con un extraordinario equipo que-
dando campeones en segunda división con una media cancha 
compuesta por Fernando el “Chale” Padilla, Arturo “Gallo” 
Jáuregui, “Chago”  Plasencia con los delanteros el “Tractor” 
Guareño y el “Fraile” De Loza, entre otros más comandados 
por el técnico el “Cuate” Everardo Villaseñor y su auxiliar Je-
sús Trelles.

Dentro del máximo circuito tuvo un desfile interminable de 
directores técnicos entre mexicanos y extranjeros en su histo-
ria destacando a los mexicanos en diferentes épocas José Luis 
Trejo, Jaime Ordiales, Raúl Arias, Gilberto Adame, Miguel el 
“Piojo” Herrera, Alberto Guerra, Daniel Guzmán, Diego Mer-
cado  de los más destacados, y los extranjeros Arpad Fekete 
(Húngaro), Carlos Miloc (Uruguayo), Carlos Reynoso (Chile-
no), Julio Uribe (Peruano), Helmut Senekowitsch (mundialista 
Austriaco), Carlos Timoteo Grigoul (Argentino), César Luis 
Menotti (mundialista Argentino), Oscar Ruggeri (Argentino) 
entre muchos más. Importantes y destacados jugadores autén-
ticos “cracks”: Miguel Ángel Gamboa, el “Biónico” Horacio  
Galletti, Hugo Enrique Kiese, Spencer Coello, Julio Uribe, 
José Luis el “Oso” Zalazar, Alberto el “Pato” Aguilera, Sebas-
tián el “Loco” Abreu y otros.

Víctor Manuel  Vucetich, “el rey Midas”, logra el único 
campeonato obtenido en primera división en la temporada 94 
donde recordamos al capitán brasileño defensa central Marce-

lo Goncálvez y a su compatriota delantero la “pantera” Osmar 
Donizete, José Luis Salgado central, Mauricio Gallaga con-
formando la defensa con los guardametas Alan Cruz y Carlos 
Briones (compitiendo entre sí por la titularidad desde que los 
dirigía Carlos Miloc), la sensación del goleador Eustacio Rizo 
que lo llevó a selección nacional cubriendo la media cancha 
Guillermo Vázquez y Jaime Ordiales entre otros.

El Lic. Antonio Leaño Reyes (actual rector de la universi-
dad) toma la batuta de la presidencia del equipo por muchos 
años con una actuación decorosa destacando el carácter fuerte 
y de mando del directivo en cuestión, nacido de las entrañas 
de la institución a nivel académico y deportivo con un apasio-
namiento espectacular demostrando amor por su equipo y la 
universidad misma, desafortunadamente para los aficionados 
Tecos que curiosamente no eran los estudiantes por ser la ma-
yoría de otras ciudades y países donde el nicho de simpatías lo 
tenía en la gente común fuera de la institución.

Desconocemos las razones de peso del Lic. Antonio Leaño 
para terminar con la actividad futbolísticas en primera división 
dejando recuerdos muy gratos para todos los que estamos in-
volucrados en el futbol, su hijo Juan Carlos el “Cheto” Leaño 
ex jugador del equipo defensa central que anotó goles con el 
carácter y el empuje de su padre, se distinguió con coraje de-
portivo en la chancha que tenemos entendido maneja la direc-
triz actual del equipo en segunda división, terminamos con la 
porra tradicional A  U  T  O  N  O   M  A  repitiéndose deletrean-
do AUTÓNOMA AUTÓNOMA RA RA RAAA... 

Víctor Manuel  Vucetich, “el rey Midas”, logra el único campeonato obtenido en prim-
era división en la temporada 94 donde recordamos al capitán brasileño defensa cen-
tral Marcelo Goncálvez y a su compatriota delantero la “pantera” Osmar Donizete

El gobernador de Arizona Doug Ducey  se 
ha pronunciado dispuesto a recibir a los 
30 equipos de las Grandes Ligas en el 
momento en que lo permitan las autori-
dades de salud pública.
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